
С ипотекой 
один на один
Помощь проблемным 
заемщикам обещает быть 
ограниченной 

В банках раскритиковали поло-
жения проекта закона об обяза-
тельной реструктуризации ипо-
течного кредита для заемщиков, 
попавших в трудную финансовую 
ситуацию (потеря работы и т.п.). 
Банкиры не хотят распростра-
нять действие будущего закона 
на кредиты, выданные с 1 янва-
ря 2018 года, настаивают на сни-
жении ежемесячного платежа до 
50%, а не до 10% и не считают це-
лесообразным рассчитывать до-
ход заемщика, исходя из наличия 
у него семьи. Эксперты уверены, 
что такие полумеры не смогут по-
мочь тем, у кого ситуация дейст-
вительно тяжелая.

Вчера Ассоциация российских 
банков (АРБ) опубликовала направ-
ленное в ЦБ письмо с отзывом на за-
конопроект, предполагающий вве-
дение для банков обязанности по ре-
структуризации ипотечных креди-
тов в определенных случаях. Соглас-
но заключению АРБ, основанному 
на опросе банков, принятие проек-
та в нынешнем виде будет иметь не-
гативные последствия как для гра-
ждан-заемщиков, так и для банков-
ского бизнеса.

Изначально на законодательном 
уровне закрепить право на реструк-
туризацию ипотечного кредита заем-
щика, оказавшегося в сложной жиз-
ненной ситуации, предложил экс-
пертный совет по защите прав потре-
бителей финансовых услуг при Бан-
ке России. Проект предусматрива-
ет право ипотечного заемщика про-
сить реструктуризацию, если доход 
его семьи за последние три месяца 
упал на 30% и более или на ту же ве-
личину вырос платеж по кредиту. 
При этом сумма долга по ипотеке на 
момент реструктуризации не должна 
превышать 10 млн руб., просрочка — 
не больше 60 дней, воспользоваться 
правом реструктуризации можно не 
чаще чем раз в пять лет. В период ре-
структуризации ежемесячный пла-
теж на срок 6–12 месяцев должен сни-
жаться до 10% от первоначального.

деловые новости — с8

Конгресс-смена
Вторая часть президентского срока Дональда Трампа  
пройдет при демократическом большинстве в Палате представителей
Итоги состоявшихся 6 ноября промежу-
точных выборов в Конгресс позволили ка-
ждой из сторон объявить о своем успехе. 
Республиканцы добились более внуши-
тельного большинства в Сенате, а демо-
краты получили контроль над Палатой 
представителей. В любом случае, по мне-
нию опрошенных ”Ъ“ экспертов, Амери-
ку ждет усиление противостояния меж-
ду исполнительной и законодательной 
властью, которое вызовет и новый виток 
расследования предполагаемого сгово-
ра президента Трампа с Россией. Необхо-
димость договариваться с враждебным 
ему Конгрессом может вынудить Дональ-
да Трампа отказаться от планов нормали-
зации отношений с Москвой, не входящих 
в список его приоритетов в преддверии 
президентских выборов 2020 года.

Красный переходит в голубой
Итоги прошедших в США во вторник проме-
жуточных выборов в Конгресс, в ходе кото-
рых впервые с 2010 года демократы верну-
ли себе контроль над 435-местной Палатой 
представителей, одним из первых проком-
ментировал их главный оппонент прези-
дент Трамп. Как ни в чем не бывало он сооб-
щил о «невероятном успехе» своей партии.

«Получил множество поздравлений от 
очень многих с нашей Большой Победой 
вчера ночью, включая иностранные госу-
дарства (друзей), которые ждали этого и над-
еялись на торговые сделки. Сейчас мы мо-
жем вернуться к работе и добиться резуль-
татов»,— написал Дональд Трамп в Twitter 
в 6:21 утра по вашингтонскому времени.

Предсказанная накануне социологами «го-
лубая волна» (голубой — цвет Демократиче-
ской партии) в самом деле накрыла Амери-
ку, однако она оказалась не такой уж мощной 
и местами имела красный оттенок (цвет Респу-
бликанской партии).

Голоса избирателей, особенно среди 
образованного населения и женщин, в це-
лом в большой степени были отданы демо-
кратам. Это позволило демократическим оп-

понентам президента Трампа получить не 
менее 220 голосов в Палате представителей, 
обеспечивающих им большинство.

В то же время победный твит президента 
Трампа не стал пустой бравадой, учитывая, 
что его партия не только сохранила боль-
шинство в Сенате, но и увеличила там свое 
присутствие, заняв не менее 51 места. Мно-
гие наблюдатели сходятся в том, что у демокра-

тов по-прежнему нет внятной повестки дня — 
их объединяет лишь идея противостояния 
президенту Трампу. Лидеры демократов уже 
заявили о том, что собираются блокировать 
новые инициативы президента США, так что 
в ближайшие два года Вашингтон может про-
вести в условиях непрекращающейся борьбы 
между Конгрессом и Белом домом.

Кроме того, возвращение демократов на 
лидирующие позиции во всех комитетах Па-
латы представителей грозит администрации 
возобновлением многочисленных расследова-
ний, которые в последние два года так успеш-
но саботировали республиканцы. Утром в сре-

ду конгрессмен-демократ Адам Шифф прямо 
заявил, что одной из первых задач для коми-
тета Конгресса по делам разведки станет «вос-
становление доверия спецслужб» и возобнов-
ление всех расследований в отношении пред-
ставителей администрации. «Республиканцы 
делали все, чтобы прекратить эти расследо-
вания,— сообщил он в эфире телекомпании 
MSNBC.— Более того, республиканское боль-
шинство поддерживало президента и его ата-
ки на Министерство юстиции, разведслужбы 
и ФБР. Больше мы этого не допустим».
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Топливо пошло в рост  
по картам
АЗС нефтекомпаний скрыто повышают цены 
для корпоративных клиентов

Как выяснил ”Ъ“, крупные нефтекомпа-
нии нашли способ скрыто повышать роз-
ничные цены на бензин и дизельное то-
пливо на своих АЗС даже в условиях, 
когда они заморожены по соглашени-
ям с правительством. Нефтяники с ию-
ня начали активно сокращать или вооб-
ще отменять скидки для корпоративных 
клиентов по топливным картам. Теперь 
условия могут еще сильнее ухудшить-
ся: клиентам обещано введение наце-
нок — «сервисных сборов» — за пользо-
вание топливными картами. Ритейлеры 
и грузоперевозчики массово жалуются 
на рост топливных расходов, обещая за-
ложить это в цену своих услуг, что долж-
но повлечь и рост цен на перевозимые 
товары и продукты.

АЗС нефтекомпаний в условиях замороз-
ки розничных цен на топливо, которые дей-
ствуют с июня по договоренностям с прави-
тельством, ухудшают ценовые условия для 
корпоративных клиентов, рассказали источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли. По словам собеседников 

”
Ъ“, «Газпром нефть» первой из компаний 

ввела наценки вместо скидок для корпора-

тивных клиентов по топливным картам. 
Как следует из письма гендиректора ООО 
«ЕКА-Процессинг» (подразделение ЕКА, вла-
деет 90 АЗС в Москве) Евгения Черткова сво-
им клиентам, «Газпром нефть» как партнер 
ЕКА на сети АЗС изменила финансовые ус-
ловия по картам из-за нестабильной ситуа-
ции на рынке (письмо есть у 

”
Ъ“). Как пишет 

господин Чертков, бизнес теперь заплатит 
за дизтопливо на 5% больше «цены стелы» 
АЗС, за бензин — на 1%. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Газпром нефти», называет эту нацен-
ку «сервисным сбором за топливную карту».

Как говорят собеседники 
”

Ъ“ на рын-
ке, ценовые условия на АЗС по топливным 
картам ухудшают все крупнейшие нефте-
компании, это началось после того, как 
они договорились с правительством замо-
розить мелкооптовые цены. Розничные це-
ны на заправках нефтекомпаний заморо-
жены еще с июня.

В аппарате вице-премьера Дмитрия Коза-
ка сообщили 

”
Ъ“, что в правительстве нет ин-

формации о клиентских программах сетей.
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Северо-западное 
направление
Бывший замгенпрокурора Александр Гуцан 
назначен полпредом президента в СЗФО

Как прогнозировал ”Ъ“, вчера полномоч-
ным представителем президента в Се-
веро-Западном федеральном округе 
(СЗФО) Владимир Путин назначил экс-
заместителя генпрокурора, однокурсни-
ка председателя правительства Дмит-
рия Медведева Александра Гуцана. Под 
надзором господина Гуцана  предстоит 
проводить избирательную кампанию 
на пост губернатора Санкт-Петер бурга 
его предшественнику на посту полпре-
да — врио главы города Александру  
Беглову. Назначение нового полпреда, 
должность которого пустовала на протя-
жении месяца, послужило для господина 
Беглова сигналом к кадровым переста-
новкам в администрации Санкт-Петер-
бурга, которые, по данным ”Ъ“, намече-
ны на ближайшее время.

Указ президента о назначении Александ-
ра Гуцана полпредом в СЗФО Владимир Пу-
тин подписал вчера. Пресс-служба Кремля со-
общила об этом в 11 часов утра, и менее чем 
через два часа Александр Гуцан уже прибыл 
в резиденцию полпреда на Петровской набе-
режной в Санкт-Петербурге. Его кабинет по-

ка ремонтируется — ремонт начался месяц 
назад после того, как 3 октября бывший пол-
пред Александр Беглов сменил на посту гу-
бернатора Санкт-Петербурга Георгия Полтав-
ченко. Не исключено, что новый полпред, так 
же как год назад его предшественник госпо-
дин Беглов, вступит в должность без офици-
ального представления при участии руково-
дителей администрации президента: госпо-
дина Гуцана, руководившего прокурорским 
надзором в СЗФО, в округе хорошо знают.

Это подтвердили и представители город-
ской власти. «Я давно знаю Александра Гу-
цана как выдержанного, стабильного чело-
века, хорошо знающего Петербург. Для по-
литических процессов города его назначе-
ние — один из лучших вариантов. Он пос-
тоянно находился здесь, знает всех полити-
ческих деятелей. Назначение Александра Гу-
цана говорит о том, что предстоящие губер-
наторские выборы пройдут красиво,— зая-
вил вице-губернатор по внутренней полити-
ке Константин Серов и резюмировал: — Му-
дрость нашего президента не знает границ».
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Как стало известно ”Ъ“, Минэкономики 
запросило у коллег по правительству пла-
ны достижения национальных целей май-
ского указа Владимира Путина. Они долж-
ны описывать траектории выхода к 2024 
году на целевые показатели указа, имею-
щиеся инструменты и риски отклонений 
от расчетов. Само ведомство, в частно-
сти, готовит план по вхождению РФ в пя-
терку крупнейших экономик мира. Эту ра-
боту курирует первый вице-премьер Антон 
Силуанов, что дает Минэкономики воз-
можность получить данные для оценки ис-
полнимости всех нацпроектов, а также 
корректировать планы коллег.

По словам источников 
”
Ъ“ в Белом доме, 

письмо главы Минэкономики Максима Ореш-
кина (со ссылкой на поручение первого вице-
премьера Антона Силуанова) в начале ноября 
разослано во все федеральные ведомства. Ми-
нистерство просит коллег не позднее 8 ноября 
рассмотреть проект плана достижения двух на-

циональных целей, за которые оно ответствен-
но,— это вхождение РФ в число пяти крупней-
ших экономик мира и создание высокопроиз-
водительного экспортно ориентированного сек-
тора (в основном за счет АПК и обрабатывающей 
промышленности). Также ведомствам предло-
жено представить свои проекты достижения на-
циональных целей, траектории «приближения» 
к ним в разбивке по годам, описание ключевых 
инструментов и рисков, влияющих на экономи-
ческое развитие подведомственных отраслей.

Де-факто ведомство применило интерес-
ный аппаратный ход: цель по вхождению в 
«пятерку», по сути, включает в себя результа-
ты развития всех отраслей экономики и дости-
жения всех прочих национальных целей, а тот 
факт, что курирует ее достижение первый ви-
це-премьер Антон Силуанов, дает Минэконо-
мики возможность требовать от ведомств де-
тализации и их планов по выполнению указа.

Пока расчетная траектория вхождения в 
мировой топ-5 рассчитана на той же модели, 

что и макропрогноз Минэкономики, говорят 
источники 

”
Ъ“ в ведомстве. В частности, от 

Минтруда для вхождения в «пятерку» потребу-
ется ускорить рост реальных зарплат с 1,4% в 
2019 году до 2,9% к 2024 году, нарастив числен-
ность занятых в экономике за тот же период 
на полмиллиона человек (до 73,3 млн) при 
стабильной занятости в госсекторе (13,5 млн 
человек). Рост занятости в малом бизнесе (с 
19,2 млн человек до 25 млн) вызовет отток по-
чти миллиона занятых с крупных предприя-
тий и сокращение «прочей занятости» на 4 млн 
человек за шесть лет. План по доле инвести-
ций в ВВП рассчитан с запасом: подъем до 26% 
ВВП в 2024 году (указ требует 25%). Отдельно 
Минэкономики обращается к Минпромторгу 
с просьбой об уточнении планов по росту не-
сырьевого неэнергетического экспорта по от-
раслям и товарным группам — вероятно, это 
один из ключевых параметров, с которым ве-
домство увязывает свою стратегию по выпол-
нению указа.

Собеседники 
”
Ъ“ в министерстве говорят, 

что в реальности рассчитывают получить расче-
ты остальных исполнителей к середине ноября, 
что позволит «погрузить» их в ту же математиче-
скую модель, на которой рассчитывается макро-
прогноз,— для черновой оценки работоспособ-
ности всей системы исполнения нацпроектов в 
имеющихся бюджетных условиях, которая зай-
мет еще месяц. По результатам этой работы пла-
ны могут быть скорректированы. Контроль их 
исполнения будет проводиться дважды в год — 
в марте и августе, что даст возможность опера-
тивно коррек тировать отдельные целевые по-
казатели для эффективной работы всей систе-
мы. Как говорит один из источников 

”
Ъ“, скорее 

всего, с 2019 года система будет распространена 
и на регионы. Как учесть их специфику (в част-
ности, состояние бюджетов, рынков труда и де-
мографических показателей) для решения за-
дач федерального уровня, сейчас изучает реги-
ональный департамент ведомства.

Олег Сапожков

Способности подтягивают к потребностям
Минэкономики добивается от ведомств конкретики в исполнении нацпроектов

Как заявил вчера в Госдуме зампред Банка России Вла-
димир Чистюхин, тарифная реформа ОСАГО может при-
вести к росту стоимости полисов, но в среднем рост не 
превысит 1,5% — таковы результаты последнего актуар-
ного исследования по тарифам. Впрочем, еще одни рас-
четы, которыми руководствуется регулятор в подготов-
ке реформы и с которыми ознакомился ”Ъ“, предлагают 
усложнить получение автовладельцами скидок за без-
аварийную езду, увеличить максимальную наценку за 
 совершение ДТП и продлить ее применение на годы.

Вчера на совместном заседании транспортного и финансо-
вого комитетов Госдумы зампред ЦБ Владимир Чистюхин рас-
сказал о проведении уже трех актуарных оценок для тарифной 
реформы ОСАГО. Последняя (анализ по расчетам за первое по-
лугодие 2018 года) показала, что по итогам первого этапа ре-
формы «средняя стоимость полиса практически не должна вы-
расти». «Рост, если будет, составит не более 1,5%» для легковых 
автомобилей физлиц, заявил он. Эти результаты работы стра-
ховых математиков гораздо лояльнее к автовладельцам — пре-
дыдущие оценки расчета тарифов (по итогам 2017 года) указы-
вали на необходимость их увеличения на 44%.

Напомним, весной ЦБ сообщил о подготовке первого эта-
па реформы — расширении на 20% вверх и вниз тарифного ко-
ридора, изменении системы «бонус-малус» (КБМ) и коэффици-

ента возраста и стажа. По словам господина Чистюхина, более 
чем в 20 регионах РФ тариф может быть снижен. Однако иссле-
дование Финансового университета для ЦБ по реформе систе-
мы КБМ (есть у 

”
Ъ“) констатирует, что для сбалансированности 

системы получение скидок за безаварийную езду следует суще-
ственно усложнить, а санкции за аварии — ужесточить.

Напомним, сейчас действуют 15 классов аварийности, мак-
симальный увеличивает тариф в 2,45 раза, минимальный — 
снижает вдвое. После аварии по вине водителя он переходит 
в максимальный класс аварийности и может вернуться к ба-
зовой цене полиса только через четыре года. При разработке 
этой системы как прототип «была использована немецкая си-
стема, которая в процессе доработки была модифицирована 
экспертными предположениями без проведения расчетов и 
в результате оказалась теоретически несбалансированной», 
признают исследователи. 

Анализ данных ЦБ по ОСАГО подтверждает это — средняя 
стоимость ОСАГО снижается (на 13,4% во втором квартале 2018 
года в сравнении с первым кварталом 2016 года). Частично это 
связано с попытками страховщиков не принимать на страхо-
вание наиболее рисковые сегменты страхователей. Также при-
чиной могут быть и «фундаментальные особенности» — после 
14 лет эксплуатации системы КБМ ее параметры далеки от ста-
бильности, констатируют страховые математики. Долгосроч-

но нынешняя система приведет к сокращению страховой пре-
мии более чем вдвое: среднее значение КБМ за последние три 
года снизилось до 0,81 «против ожидаемого равновесного зна-
чения, равного единице», а при продолжении тренда макси-
мальную скидку получат около 70% застрахованных.

Чтобы сбалансировать систему, исследователи предлага-
ют ужесточить переходы автовладельцев между классами ава-
рийности. В жестком варианте максимальный коэффициент 
для аварийного класса М (2,45) предлагается повысить до 3,85, 
а срок его применения продлить до девяти лет. При этом вер-
нуться к коэффициенту 1 можно будет только на 12–13-й год, 
а скидки за безаварийную езду начнутся на 14–15-й год после 
ДТП. Во втором варианте максимальный коэффициент пред-
лагается поднять до 2,78, а срок выхода из него — до шести лет 
без аварий. При этом оба варианта предполагают схему «боль-
ше штрафов, меньше скидок». Фактически в такой конструк-
ции реформа КБМ сведется к балансировке экономики ОСА-
ГО за счет «аварийных» водителей — по данным, которые при-
вел вчера в Госдуме господин Чистюхин, без аварий в РФ ездят 
80%, 20% попадают в ДТП один раз или более. Впрочем, пока 
сроки тарифной реформы начиная с весны сдвигаются, оче-
редная намеченная регулятором дата вступления новых тари-
фов — с начала 2019 года.

Татьяна Гришина

Рост цен на ОСАГО не обгонит инфляцию
ЦБ оценил среднее удорожание полиса

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,5

процента составила плодоовощная дефляция в октябре 2018 года по сравнению с октябрем 2017 
года, свидетельствуют данные Росстата. Октябрьское снижение цен на плодоовощную продукцию способ-
ствовало торможению годовой инфляции. По оценке экономистов Райффайзенбанка, если бы не подеше-
вевшие плоды и овощи, показатель подскочил бы до годовых 3,7% против зарегистрированных в октябре 
3,5% (за счет повышающихся четвертый месяц подряд цен на мясо). Хотя темпы прироста инфляции ста-
новятся умереннее (в сентябре — 3,4%, 3,1% — в августе), в ближайшие месяцы она может вновь уско-
риться в силу запланированного повышения НДС и переноса эффекта девальвации курса рубля в цены.

СОЦИАЛЬНОЕ РАССЛОЕНИЕ

Неравенство  
с опорой на МРОТ

Социальное неравенство в России 
может вырасти по итогам этого года 
после достижения минимума в 2017 
году, отмечает в докладе «Коммента-
рий о государстве и бизнесе» Выс-
шая школа экономики. Коэффициент 
Джини, который непрерывно снижал-
ся с 2011 года, в 2017 году составил 
0,41. Ниже он опускался только 
в 2005 году (0,409), а максимума 
достиг в 2006 году (0,422). Однако 
за девять месяцев 2018 года уровень 
неравенства опять вырос (в срав-
нении с январем—сентябрем 2017 
года — с 0,400 до 0,402). К этому 
привел опережающий рост доходов 
20% наиболее обеспеченного 
населения в сравнении с доходами 
40% беднейших граждан (на 4,84% 
и 3,08% соответственно). Драйвером 
роста доходов наиболее обеспечен-
ного квинтиля населения являлась 
оплата труда, включая скрытую 
(при среднем увеличении на 6,33% 
ее доля в их доходах выше, чем в 
среднем по стране). Другие доходы, 

социальные выплаты и доходы от 
бизнеса в среднем росли медленнее 
(на 4,4%, 2,52% и 1,55% соответст-
венно), а доходы от собственности 
и вовсе снизились на 7,41%.

В то же время по итогам трех 
кварталов этого года низкая инфля-
ция (2,5%) сопровождалась пони-
женными темпами инфляции для 
бедных (1,2%) — отметим, в 2017 
году это стало одним из факторов 
снижения неравенства. Как отмеча-
ет автор доклада, эксперт Центра 
развития Светлана Нисихина, более 
низкая инфляция для бедных в рос-
сийской экономике эпизодически 
наблюдалась и раньше (например, 
в 2011 году), но регулярно фикси-
руется только с 2016 года. В 2017 
году индекс потребительских цен 
составил 3%, а индекс прожиточ-
ного минимума — 1%. По итогам 
2018 года индекс потребительских 
цен может составить около 4%, что 
может привести к небольшому уве-
личению показателей социальной 
дифференциации.

Доля бедных в населении РФ 
в 2017 году составила 13,2%, 
и сейчас правительство называет 
своим приоритетом ее снижение 
вдвое за следующие шесть лет. 
По мнению Счетной палаты, это 
практически невозможно, так как 
главный фактор для ее снижения — 
темп роста зарплат — в 2019–2024 
годах не превысит 1–2,5% в год. 
Снизить неравенство может повы-
шение МРОТ (его рост в 2005–2009 
годах составил от 25% до 40% 
вклада в снижение неравенства 
в этот период), но данных о его 
влиянии недостаточно для более 
точного прогноза (подробнее — 
см.  ”Ъ“ от 13 октября).

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ЦЕН ДЛЯ РОССИЯН 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ИХ ДОХОДА (%)
ИСТОЧНИК: ВШЭ. 
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В Пекине прошла первая после 
смены правительства России 
межправительственная встре-
ча РФ—КНР. Основные итоги пе-
реговоров — открытие рынка Ки-
тая для российского мяса птицы, 
совместное планирование агро-
развития Северо-Востока КНР 
и Дальнего Востока РФ, интегра-
ция таможенного мониторинга, 
предстоящая резкая интенсифи-
кация университетских обменов. 
До конца года может состоять-
ся подписание межправсоглаше-
ния по расчетам в национальных 
валютах. Оно позволит наладить 
обмен между российской и ки-
тайской альтернативой SWIFT.

23-я межправительственная 
встреча России и КНР завершила не-
сколько недель подготовительных 
мероприятий на уровне вице-пре-
мьерских подкомиссий, ведомст-
венных встреч, форумов и других 
заседаний. Это первая встреча в су-
ществующем уникальном форма-
те после смены состава правитель-
ства РФ весной 2018 года. В послед-
ние дни большая часть правитель-
ства (включая первого вице-премье-
ра Антона Силуанова, вице-премье-
ров Максима Акимова и Татьяну Го-
ликову, министров экономики Мак-
сима Орешкина и промышленности 
Дениса Мантурова) работала в Шан-
хае на выставке CIIE (см. 

”
Ъ“ от 5 ноя-

бря) и в Пекине с коллегами из Госсо-
вета КНР и китайских ведомств. Глав-

ный результат работы — все проекты 
РФ—КНР стали «значительно более 
определенными».

Накануне возможного расшире-
ния санкций со стороны США Рос-
сии (по крайней мере, конъюнктур-
но) важно продемонстрировать кон-
структивность взаимоотношений с 
Китаем, который, отметим, и сам на-

ходится в состоянии торговой вой-
ны с США и в силу этого вполне заин-
тересован в главном российском «ан-
тисанкционном» тезисе («санкции 
вызваны исключительно протекци-
онистскими намерениями США»), 
хотя напрямую представители КНР 
его не высказывают. Между тем сово-
купность политической конъюнкту-

ры и наработок предыдущих 22 меж-
правительственных встреч в ноябре 
2018 года позволила значимо расши-
рить уровень сотрудничества: в про-
токоле встречи зафиксировано мно-
жество вопросов, ранее неофици-
ально считавшихся перспективны-
ми, но «подвисших».

Главная ожидавшаяся договорен-
ность — о расширении расчетов в 
национальных валютах — отклады-
вается, но в хорошей версии: по дан-
ным 

”
Ъ“, правительства обсуждали 

проект коммюнике в этой сфере, но 
в том числе по настоянию председа-
теля КНР Си Цзиньпина, высказан-
ного на встрече с Дмитрием Медве-
девым, готовится межправительст-
венное соглашение по этому вопро-
су. По словам главы ВЭБа Игоря Шу-
валова, «будет хорошо», если такое 
соглашение будет подписано до кон-
ца года, это достаточно реальный 
срок. Технически соглашение будет 
в том числе предусматривать интег-
рацию новой платежно-расчетной 
системы Банка России и китайского 
аналога SWIFT.

Согласно коммюнике встречи, 
подписанному секретарем Госсо-
вета КНР Ли Кэцяном и Дмитрием 
Медведевым, прямой результат пе-
реговоров — более десяти соглаше-
ний, среди которых, видимо, наи-
более значимы соглашения в обра-
зовательной сфере, соглашение по 
торговле услугами, соглашения по 
таможенному контролю и ряд дого-

воренностей по расширению агро-
экспорта из РФ в КНР (подробнее см. 
«Ъ-онлайн»).

Блок соглашений в агросфере 
предполагает в первую очередь сня-
тие ряда ограничений на экспорт из 
России в КНР мяса птицы (россий-
ский рынок этой продукции с 2015–
2016 годов де-факто насыщен, этот 
вид экспорта во многом альтернати-
вен экспорту зерна) и молочной про-
дукции. Кроме того, агроминистер-
ства двух стран договорились о бес-
прецедентном шаге — подготовке 
совместного плана развития агро-
сектора Северо-Востока КНР и Даль-
него Востока РФ. Премьер-министр 
РФ анонсировал возможности заме-
щения Россией части импорта Ки-
тая сои из США (общий объем им-
порта — 95 млн т в год, доля США — 
35 млн т). Это предполагает развитие 
производства сои в Приморье и в со-
седних регионах.

Отметим, программа взаимодей-
ствия правительств КНР и России в 
силу ее долгосрочности не выглядит 
яркой, тем не менее ее воздействие 
на исторически достаточно сложное 
и ограниченно развитое взаимодей-
ствие двух экономик скорее недоо-
ценивается. По итогам встречи Ли 
Кэцян и Дмитрий Медведев осторож-
но подтвердили следующую долгос-
рочную цель взаимодействия — рас-
ширение товарооборота РФ и КНР с 
нынешних $100 млрд до $200 млрд.

Дмитрий Бутрин, Пекин

Российско-китайское продвижение
Санкции и торговые войны помогли переговорам Москвы и Пекина

Динамика плодоовощной инфляции
(% в годовом выражении)
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На переговорах в Пекине глава правительства РФ Дмитрий  
Медведев и премьер Госсовета КНР Ли Кэцян обсуждали  
в том числе возможности достижения долгосрочной цели  
удвоения товарооборота между двумя странами  
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новости

ГИБДД доработала проект обнов-
ленных правил сдачи экзаменов 
на права. Концепция документа 
не изменилась: вводится единый 
экзамен по вождению вместо от-
дельных «площадки» и «города». 
Однако от некоторых нововведе-
ний ведомство, скорее всего, от-
кажется. Автошколам не придется 
тратиться на новые видеореги-
страторы в машинах и переобору-
дование учебных площадок под 
новые упражнения для мотоци-
клистов. Вместе с тем нарекания 
к документу остаются у ДОСААФ, 
Минтранса и Межрегиональной 
ассоциации автошкол.

В ГИБДД России вчера прошло со-
вещание по поводу готовящихся из-
менений в постановлении прави-
тельства «О допуске к управлению 
транспортными средствами». До-
кумент, о котором ранее рассказы-
вал 

”
Ъ“, несколько месяцев прохо-

дит экспертизу на regulation.gov.ru. 
Главное нововведение — объеди-
ненный экзамен по вождению вме-
сто «города» и «площадки». В ГИБДД 
хотят проверять навыки вождения, 
полученные в автошколах, в макси-
мально приближенных к «боевым» 
условиях. Профессиональное сооб-
щество документ раскритиковало, 
скептически к идее отнеслись даже 
отдельные региональные подразде-
ления ГИБДД (см. 

”
Ъ“ от 22 августа). В 

главке решили провести ряд разъяс-
нительных совещаний — вчера, на-
пример, были приглашены экспер-
ты Межрегиональной ассоциации 
автошкол (МААШ), НП «Гильдия ав-
тошкол», Союза автошкол Москвы, 
ДОСААФ и других организаций. На-
кануне все они получили доработан-
ную редакцию проекта.

От идеи объединенного экзамена 
в ГИБДД не отказались, но по прось-
бе автошкол в документ внесут уточ-
нения. Сегодня в салоне машины, 
на которой принимаются экзамены, 
должны быть установлены видеока-
меры (обычно четыре штуки) и ми-
крофоны. ГИБДД хотела ввести так-
же «синхронизацию во времени за-
писей» всех устройств «с возможно-
стью одновременного просмотра со-
храненной информации на экране 
монитора». Автошколы выступили 
против, им бы пришлось серьезно по-
тратиться на переоборудование. Так-
же ГИБДД хотела ввести новые требо-
вания к экзаменам на мотоцикле, что-
бы тест на экстренное торможение и 
маневрирования проходил со ско-
ростью минимум 50 км/ч. Для этого 
нужна прямая длиной минимум 100–
120 м, подсчитали автошколы. Таких 
площадок очень мало — норматив по 
скорости тоже, вероятно, отпадет.

По поводу объединения экзаме-
нов среди участников рынка по-преж-
нему нет единого мнения. «Во всем 
мире экзамены сдают в реальных до-
рожных условиях,— считает глава 
НП 

”
Гильдия автошкол“ Сергей Ло-

барев.— Недавно в Архангельске мы 
проводили международную конфе-
ренцию, нас скандинавы засмеяли, 
мол, вы 50% времени обучения трати-
те на то, чтобы машина проехала со 
скоростью 5 км/ч на площадке и сде-
лала 

”
восьмерку“». Объединение эк-

заменов направлено на «улучшение 
образовательного процесса», уверен 
глава Союза автошкол Москвы Алек-
сандр Ачкасов: «Ну что это за автош-
кола, после которой ученик не мо-
жет проехаться по городу?» Скептиче-
ски к реформе относится замдиректо-
ра департамента профессионального 

обучения ДОСААФ России Александр 
Пискарев. «В теории можно допустить 
объединение экзаменов для катего-
рии B, но как выполнять объединен-
ный экзамен в городе на грузовиках 
с прицепом по 20 метров? — говорит 
он.— Мы готовим 30% водителей кате-
горий C и D в стране, в том числе для 
Минобороны». Категорически про-
тив объединения экзаменов выступа-
ет МААШ. «Исходя из текста, трогание 
на подъеме и на эстакаде, разворот на 
перекрестке, обгон и опережение ста-
нут необязательными упражнения-
ми,— говорит президент МААШ Та-
тьяна Шутылева.— Полностью исчез-
нут 

”
змейка“ и въезд в бокс задним хо-

дом. Это же базовые навыки, которые 
обязательно нужны начинающему ав-
томобилисту, особенно в городе».

На совещании также обсуждалась 
новая норма, согласно которой экза-
мен можно принимать не только на 
машине ГИБДД или автошколы (как 
сейчас), но и на авто, предоставлен-
ном «иными юридическими лица-
ми, ИП или физическими лицами». 
«Что это за коммерческие предприя-
тия, которые не обучают вождению, а 
предоставляют машины? И на каком 
основании?» — недоумевает Татьяна 
Шутылева. По сведениям 

”
Ъ“, высока 

вероятность, что этот пункт из поста-
новления будет исключен.

Общественное обсуждение про-
екта постановления закончилось 22 
августа. ГИБДД предстоит провести 
переговоры с Минтрансом: в транс-
портном ведомстве, как и в ДОСААФ, 
не поддерживают объединенный эк-
замен для грузовых и автобусных ка-
тегорий. После этого документ прой-
дет оценку регулирующего воздейст-
вия в Минэкономики.

Иван Буранов

Экзамен на права  
никак не дойдет до сдачи
ГИБДД доработала план реформы подготовки водителей

”Ъ“ стало известно, какое имен-
но имущество Генпрокуратура 
хочет конфисковать у находяще-
гося в розыске полковника ФСБ 
Дмитрия Сенина и его близких. 
Самая дорогая из двух десятков 
квартир, приобретенная на день-
ги сообщника скандально извест-
ного экс-офицера МВД Дмит-
рия Захарченко, оценивается в 
61,2 млн руб. Из 11 иномарок на-
иболее дорогостоящей является 
Mercedes GLS 500 AMG стоимо-
стью 9 млн руб. Общая стоимость 
обнаруженных в ходе расследо-
вания громкого уголовного дела 
активов чекиста составляет бо-
лее 380 млн руб. В прошлом году 
у господина Захарченко, его род-
ственников и подруг по решению 
суда было конфисковано 27 объ-
ектов элитной недвижимости, 
а также деньги и ценности на об-
щую сумму 9 млрд руб.

Исковое заявление об обращении 
в доход государства движимого и не-
движимого имущества офицера ФСБ 
Дмитрия Сенина и его родственни-
ков в Гагаринский райсуд Москвы на-
правил один из заместителей генпро-
курора Юрия Чайки. Подготовкой это-
го документа занималось управление 
по надзору за расследованием особо 
важных дел Генпрокуратуры. Ведом-
ство намерено добиваться конфиска-
ции 28 объектов недвижимости — жи-
лых домов, земельных участков, квар-
тир, машино-мест, находящихся в Мо-
скве, Московской области и Сочи. Са-
мая дорогая столичная квартира (бо-
лее 60 млн руб.) находится на улице 
Дмитрия Ульянова, а самая дешевая, 
оцениваемая в 4,2 млн руб.,— в под-
московной Балашихе. Отметим, что 
столичная недвижимость скупалась 
в основном в новостройках в районе 
станции метро «Академическая». На-
пример, на улице Винокурова было 
приобретено сразу семь квартир, еще 
по две на соседних улице Гримау и все 
той же улице Дмитрия Ульянова, четы-
ре на Новочеремушкинской улице и 
по одной на улицах Ивана Бабушки-
на и Архитектора Власова. Оказалась 

в списке и квартира на Курортном 
проспекте Сочи стоимостью почти 
12 млн руб. Кроме того, Генпрокурату-
ра настаивает на обращении в доход 
государства пяти дорогостоящих авто-
мобилей Mercedes, а также внедорож-
ников Toyota Land Cruiser 200 и Lexus 
LX 570, зарегистрированных на госпо-
дина Сенина и его близких.

В надзорном ведомстве полага-
ют, что все эти активы, оценивае-
мые более чем в 380 млн руб., были 
«получены из незаконных источни-
ков». Полковника ФСБ Сенина След-
ственный комитет России обвиняет 
по эпизодам получения взяток (ч. 6 
ст. 290 УК РФ) в размере $800 тыс. и 
около 3,5 млн руб. от хозяина рестора-
на La Maree Меди Дусса. В обоих слу-
чаях, как полагают следователи, сбе-
жавший за границу господин Сенин 
действовал в интересах и в сговоре с 
бывшим заместителем начальника 
управления «Т» ГУЭБиПК МВД России 
Дмитрием Захарченко, арестован-
ным в сентябре 2016 года.

Сам же арест на имущество Дмит-
рия Сенина, обнаруженное в ходе рас-
следования этого громкого уголовно-
го дела, по ходатайству следствия Бас-
манный райсуд Москвы наложил вес-
ной нынешнего года. Тогда помимо 
господина Сенина и его супруги Оль-
ги среди тех, чье имущество попало 
под обременение, оказались еще де-
вять человек. Представители многих 
из них в апелляционной инстанции 
пытались оспорить это решение. Од-
ни утверждали, что их доверители не 
имеют никакого отношения к Дмит-
рию Сенину, другие заявляли, что во-
обще приобрели имущество у треть-
их лиц и даже не догадывались о том, 
на какие средства оно было куплено 
прежним владельцем.

Впрочем, за последние месяцы 
число домов, квартир, участков и ав-
томобилей, находящихся под аре-
стом в рамках этого дела, не сокра-
тилось. Зато количество фигурантов, 
которым теперь все это принадле-
жит, возросло до 14 человек.

Например, появился новый собст-
венник купленного у Ярослава Бели-

ка Mercedes GL 500. Последний прио-
брел его летом 2016 года у Ольги Се-
ниной, а еще через год продал. При 
этом в деле продолжают фигуриро-
вать как прежний хозяин иномарки, 
так и нынешний, и обоим суд запре-
тил распоряжаться автомобилем. Вла-
делец другого Mercedes, который ра-
нее также принадлежал госпоже Се-
ниной, приобрел его в одном из мо-
сковских автосалонов вообще через 
трейд-ин. Однако и ему пока не уда-
лось добиться снятия с него ареста.

На новое рассмотрение направле-
на лишь апелляция представителя 
бывшего сотрудника МВД Ивана Ко-
жевникова. Дело в том, что владель-
цем квартиры на Новом Арбате зна-
чится отец господина Кожевникова, а 
в арестных документах хозяином зна-
чится сын. Кстати, эта недвижимость 
в переданный Генпрокуратурой в суд 
список пока не попала. Как установи-
ло следствие, доходы господина Се-
нина и тех, на кого были записаны 
квартиры или дорогие иномарки, не 
сопоставимы с их тратами. Тот же экс-
офицер ФСБ Сенин с сентября 2001 по 
февраль 2017 года заработал 26,5 млн 
руб., а его супруга с 2005 по 2015 год — 
всего 10,8 млн руб. Доход того же Ива-
на Кожевникова с 2004 по 2015 год со-
ставил чуть более 9 млн руб.

Адвокаты нескольких фигурантов, 
имущество которых может быть обра-
щено в доход государства, в разговоре 
с 

”
Ъ“ заявили, что суд требование про-

куратуры, скорее всего, удовлетворит 
в полном объеме и им останется дока-
зывать правоту своих клиентов в вы-
шестоящих инстанциях. Сам же судеб-
ный процесс, по мнению защитни-
ков, будут развиваться по тому же сце-
нарию, что и в истории с конфискаци-
ей имущества Дмитрия Захарченко.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, в прош-

лом году по иску Генпрокуратуры Ни-
кулинский райсуд Москвы обратил в 
доход государства записанные на род-
ственников и подруг экс-полковника 
МВД 13 квартир, 14 машино-мест, а 
также более 8 млрд руб.

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

Доходы чекиста обращают  
в доход государства
У беглого полковника ФСБ хотят конфисковать  
20 квартир и 11 иномарок

Поприветствовал назначение но-
вого полпреда и спикер законода-
тельного собрания Вячеслав Мака-
ров: он выразил уверенность, что го-
сподин Гуцан на новой должности 
«проявит государственное мышле-
ние и стратегическое видение про-
блем Северо-Запада».

По данным 
”
Ъ“, господин Гуцан вче-

ра пообщался со своими заместителя-
ми и помощниками, в том числе со 
временно руководившей аппаратом 
Любовью Совершаевой, которой его 
назначение позволит до конца недели 
покинуть должность заместителя пол-
преда по внутренней политике и вер-
нуться на работу в Смольный, где она 
работала в 1990-е годы при Владимире 
Путине. Как ранее писал 

”
Ъ“, госпожа 

Совершаева займет должность главы 
аппарата губернатора и будет отвечать 
за предвыборную кампанию Алексан-
дра Беглова (см. 

”
Ъ“ от 1 ноября). Отме-

тим, что на протяжении месяца руко-
водства Санкт-Петербургом господин 
Беглов избегал масштабных кадровых 
решений. Теперь после окончания пе-
риода неопределенности по поводу 
кандидатуры нового полпреда госпо-
дин Беглов произведет ряд назначе-
ний в городской администрации, го-
ворит близкий к властям Санкт-Петер-
бурга собеседник 

”
Ъ“. Он не исключа-

ет, что для госпожи Совершаевой не-
публичная должность главы аппарата 
губернатора будет промежуточной, и 
в перспективе она может занять пост 
вице-губернатора.

Ожидается, что уже в понедельник 
12 ноября новым заместителем Алек-
сандра Гуцана по внутренней полити-
ке станет Вадим Леонтьев, который 
будет координировать подготовку 
к губернаторским выборам в Петер-
бурге по линии полпредства. Госпо-
дин Леонтьев — выходец из Санкт-
Петербурга, но, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, его карьерный рост на про-

тяжении около десяти лет был свя-
зан с московской командой Алексан-
дра Беглова в администрации пре-
зидента (АП). Сначала господин Ле-
онтьев принимал участие в реализа-
ции порученных господину Беглову 
как заместителю главы АП проектах, 
в частности в рамках возглавляемой 
им межведомственной рабочей груп-
пы по реконструкции Большого теа-
тра. После назначения Александра 
Беглова в 2012 году полпредом в Цен-

тральном федеральном округе (ЦФО) 
Вадим Леонтьев стал советником, а 
с 2013 года — главой департамента 
внутренней политики аппарата пол-
преда. Заместителем Александра Бег-
лова по внутренней политике и непо-
средственным руководителем госпо-
дина Леонтьева в ЦФО был Андрей 
Ярин, в 2016 году назначенный гла-
вой управления по внутренней поли-
тике АП, куда вслед за ним перешел и 
господин Леонтьев. Теперь господи-
ну Леонтьеву предстоит координиро-
вать в Петербурге обеспечение губер-
наторских выборов, за которые в АП 
отвечает команда господина Ярина.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с рабо-

той господина Леонтьева в полпред-
стве по ЦФО, называют его «челове-
ком, адекватно воспринимающим 
происходящее». «Он с внутренни-
ми принципами, но при этом в от-
личие от большинства своих коллег 

”
слышал“ регионы. Это было ред-

кое и ценное для них качество в си-
стеме полпредства, где обычно пред-
почитают говорить директивами. 
Несколько именно 

”
региональных“ 

инициатив получали поддержку бла-
годаря ему»,— объяснил собеседник 

”
Ъ“. Другой собеседник 

”
Ъ“ отметил, 

что Вадим Леонтьев «выращен Яри-
ным и верен ему, но не был в ЦФО са-
мостоятельной фигурой». При этом 
он хорошо знаком с Любовью Со-
вершаевой по работе в региональ-
ном блоке внутренней политики 
АП, чем, вероятно, и объясняется на-
значение господина Леонтьева в пол-
предство. Ей будет проще координи-
ровать кампанию Беглова из Смоль-
ного, говорит источник 

”
Ъ“, полагая, 

что руководить избирательной кам-
панией и. о. губернатора, как и в ря-
де других регионов, будут напрямую 
политтехнологи АП из Москвы.

Мария Карпенко, 
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Всеволод Инютин

Северо-западное 
направление
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Совет федерации (СФ) вче-
ра одобрил поправки, позволя-
ющие парламентариям добро-
вольно отказываться от доплат 
к пенсиям. Большинство опро-
шенных ”Ъ“ сенаторов пенсион-
ного и предпенсионного возраста 
сказали, что подумают об отказе 
от надбавок после сложения пол-
номочий, когда эти преферен-
ции будут им полагаться. Один 
из членов СФ заявил, что примет 
решение в зависимости от «си-
туации в стране», другой назвал 
инициативу «обыкновенным по-
пулизмом».

Сенаторы без обсуждения одобри-
ли поправки к закону «О статусе чле-
на Совета федерации и депутата Гос-
думы», согласно которым с 1 января 
2019 года парламентарии «могут от-
казаться» от доплаты к пенсиям. Про-
ект, напомним, был внесен в Госдуму 
6 сентября группой парламентари-
ев, одним из инициаторов был зам-
пред СФ, секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак. Поправ-
ки «отталкиваются от идей социаль-
ной справедливости и социальной 
солидарности», заявил он вчера в СФ. 
147 проголосовали за, двое — Алек-
сандр Вайнберг и Владимир Лебедев 
— воздержались. Еще 21 сенатор не 
голосовал, среди них Светлана Горя-
чева, Сергей Лисовский, Владимир 
Лукин, Дмитрий Мезенцев, Людми-
ла Нарусова, а также соавтор проек-
та, глава комитета СФ по соцполити-
ке Валерий Рязанский.

Как писал 
”
Ъ“, по «объему соци-

альных гарантий» сенаторы и депу-
таты в зависимости от должности 
приравниваются к министру, зам-

преду правительства или премьеру. 
Надбавка в виде 55% от содержания 
министра полагается тем, кто отра-
ботал в парламенте больше пяти 
лет, а 75% — больше десяти лет. В со-
ответствии с п. 7 ст. 29 закона «О ста-
тусе…» выплата приостанавливает-
ся на время замещения госдолжно-
стей, то есть парламентарии могут 
получать ее только после сложения 
полномочий.

”
Ъ“ спросил сенаторов пенсион-

ного и предпенсионного возраста, 
готовы ли они отказаться от надба-
вок. Соавтор поправок, член СФ Вя-
чеслав Тимченко (1955 г. р.) заверил 

”
Ъ“, что сделает это, когда завершит 

работу в парламенте. «Сумма, ко-
нечно, немаленькая по сравнению 
со средними пенсиями, но и не со-
поставимая с доходами, например, 
от бизнеса,— сказал он 

”
Ъ“.— Тут ра-

ботает принцип социальной спра-
ведливости — если простые пенси-
онеры не получают доплату к пен-
сии, то почему народные избранни-
ки должны ее получать?» Большин-
ство сенаторов ответили, что при-
мут решение позже. Сергей Калаш-
ников (1951 г. р.) сказал 

”
Ъ“, что по-

ка он «работающий и вопрос о пен-
сии не встал»: «Я подожду и посмо-
трю, какая тогда будет ситуация в 
стране». Андрей Климов (1954 г. р.) 
также подчеркнул, что на пенсию 
пока не собирается.

«Будем рассматривать эти вопро-
сы, когда появятся такие права (на 
получение надбавок.— 

”
Ъ“). Сейчас 

у нас таких прав нет»,— сказал 
”
Ъ“ 

Валерий Рязанский (1950 г. р.). По его 
словам, «каждый сам будет решать», 
возможно, кто-то сможет отказаться 

не только от надбавки, но и от всей 
пенсии, направив ее «на благотво-
рительность». Аркадий Чернецкий 
(1950 г. р.) сказал, что пока «более 
предметно не рассматривал обстоя-
тельства, которые возникнут (к мо-
менту прекращения работы в СФ.— 

”
Ъ“)». Не решил для себя этот вопрос 

и Франц Клинцевич (1957 г. р.): «Я 
не буду спекулировать на этой те-
ме, когда наступит время, тогда и ре-
шу». В конце августа сенатор гово-
рил, что отказываться от надбавки 
не будет, так как, кроме нее, у него 
нет «никаких дополнительных зара-
ботков». «Как у полковника запаса, 
пенсия у меня порядка 40 тыс. руб., 
а когда я уйду из Совфеда, пенсия со-
ставит примерно 65 тыс.»,— пояс-
нял он. Олег Морозов (1953 г. р.) ска-
зал 

”
Ъ“, что ему отказываться «не от 

чего»: «Дело в том, что я не получаю 
надбавки и не претендую на них в 
будущем, поскольку, когда я офор-
млял пенсию как госслужащий, я не 
получал пенсионных надбавок как 
депутат или сенатор».

Не планирует отказываться от 
прибавки бывший свердловский гу-
бернатор Эдуард Россель (1937 г. р.). 
Он проголосовал за закон, но саму 
инициативу назвал «обыкновенным 
популизмом».

Некоторые сенаторы не стали от-
вечать на вопрос 

”
Ъ“. «Не ко мне во-

прос»,— сказал сенатор Игорь Моро-
зов (1956 г. р.). Алексей Александров 
(1952 г. р.) сказал, что «не комменти-
рует эти вещи, боже упаси». По его 
мнению, «не нужно устраивать из 
этого шоу».

Екатерина Гробман,  
Наталья Корченкова

«Я подожду и посмотрю,  
какая будет ситуация в стране»
Сенаторы подумают об отказе от доплаты к пенсии,  
когда ее начнут начислять

Выборы губернатора 
Санкт-Петербурга станут 
предметом особой заботы 
для Александра Гуцана
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Как стало известно ”Ъ“, от трех 
лет общего до восьми лет стро-
гого режима получили по приго-
вору Московского гарнизонного 
военного суда восемь фигуран-
тов скандального уголовного де-
ла о передаче дальневосточ-
ными бизнесменами в столицу 
взяток неустановленным чинов-
никам за оказание ими обще-
го покровительства и смещение 
главы сахалинского УФСБ, кото-
рый разрабатывал губернатора 
Александра Хорошавина.

Оглашение приговора заняло 
у судьи Максима Иванова два дня, 
а судебное следствие — два года. 
Как установили следствие и суд, 
осенью 2013 года известный даль-
невосточный бизнесмен Николай 
Кран, структуры которого актив-
но проверяли сотрудники УФСБ Са-
халинской области, попытался ре-
шить свои проблемы через Москву, 
отправив туда $1,4 млн. Помочь ему 
вызвались бывший полковник ФСБ 
Константин Уваров и сын высоко-
поставленного сотрудника этой же 
спецслужбы Валерий Михеев. Их 
консультантом выступил отслужив-
ший в органах госбезопасности око-
ло 40 лет Владимир Заречнев, воз-
главивший потом общественный 
фонд «Правопорядок-центр». По 
версии защиты, разговоры с пол-
ковником Заречневым касались 
только совершенно законных во-
просов, в том числе спасения при-
надлежавшего Николаю Крану ОАО 
«Тихоокеанский Внешторгбанк», ко-
торому грозил отзыв лицензии. Од-
нако следствие, а затем и суд при-

шли к другому выводу. По их вер-
сии, за эти деньги неустановлен-
ные чиновники должны были обес-
печить общее покровительство биз-
несу Николая Крана, а заодно по-
способствовать смещению с долж-
ности его главного врага — началь-
ника УФСБ Сахалинской области ге-
нерала Игоря Стручкова.

Заговорщики попали в разработку 
УСБ ФСБ — Валерия Михеева и Вла-
димира Заречнева задержали, а Кон-
стантину Уварову удалось скрыться. 
Денег у них, правда, не нашли.

Чуть позже, как выяснили сотруд-
ники УСБ, из Приморья в Москву са-
молетом на те же цели доставили еще 
$700 тыс. Сумку с деньгами под не-
гласным контролем чекистов довез-
ли до центра Москвы, где оставили 
в машине. Оттуда они также исчезли.

Помимо чекистов по этому де-
лу арестовали Николая Крана, на-
чальника его службы безопасно-
сти Юрия Некраша, предпринима-
телей Сергея Орлова, Владимира Го-
стева, а также водителя последнего 
Владимира Сулименко и столично-
го бизнесмена Сергея Морозова — 
родственника сенатора от Рязан-
ской области Игоря Морозова. Всем 
им вменили посредничество в да-
че взятки (ст. 291.1 УК РФ). Главными 
же фигурантами Следственный ко-
митет России посчитал полковника 
Заречнева, которому также вмени-
ли покушение на особо крупное мо-
шенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) и вымогательство у другого об-
виняемого, Валерия Михеева, авто-
мобиля (ст. 163 УК РФ), и действую-
щего подполковника спецслужбы 

Сергея К.— его данные не разгла-
шались в связи со спецификой ра-
боты. Николай Кран решил сотруд-
ничать со следствием. В частности, 
он дал показания о получении взя-
ток губернатором Сахалинской об-
ласти Александром Хорошавиным. 
В марте 2015 года чиновника задер-
жали, а позже приговорили к 13 го-
дам заключения с полумиллиард-
ным штрафом. Николай Кран, ко-
торого освободили из-под стражи, 
впоследствии скончался от сердеч-
ного приступа.

Адвокаты офицеров ФСБ утвер-
ждали, что они непричастны к кор-
рупционной схеме, ссылаясь при 
этом на испытания детектором лжи. 
Однако судья Иванов вчера признал 
всех подсудимых виновными. Са-
мый маленький срок — три года — 
достался Сергею Морозову, а самый 
большой — полковнику Заречне-
ву, который должен провести в ко-
лонии строгого режима восемь лет. 
Его коллега-подполковник получил 
четыре года общей колонии, Влади-
мир Гостев и Сергей Орлов — 7,6 го-
да и 7 лет строгой соответственно. 
При этом судья освободил осужден-
ных Валерия Михеева и Владими-
ра Сулименко, так как они отбыли 
свое наказание под следствием и су-
дом, так же как и отсутствующий 
при оглашении приговора Юрий 
Некраш, ставший инвалидом в ре-
зультате тяжелого заболевания. Ад-
вокаты осужденных заявили 

”
Ъ“, 

что обжалуют приговор, полный 
текст которого получат на руки на 
следующей неделе.

Сергей Сергеев

Дальневосточные взятки  
терялись в Москве
Вынесен приговор за попытки подкупить  
столичных чиновников с Сахалина

Вчера на едва начавшемся процессе по делу «Седь-
мой студии» неожиданно состоялся допрос основ-
ного фигуранта Кирилла Серебренникова. Он рас-
сказал суду, что не мог организовывать хищение 
бюджетных средств, выделенных на проект «Плат-
форма», поскольку не занимался финансовыми во-
просами, создать «Седьмую студию» ему посове-
товали в Министерстве культуры, а бухгалтер Нина 
Масляева, на показаниях которой во многом стро-
ится обвинение, сама в их организации не прошла 
внутреннего аудита.

Изначально предполагалось, что в первый день слу-
шаний по существу уголовного дела «Седьмой студии» 
в Мещанском суде Москвы будет зачитано обвинитель-
ное заключение, после чего допросят одного из свиде-
телей обвинения. Однако заседание прошло по друго-
му сценарию. Впрочем, началось заседание со стандарт-
ных процедур — установления личностей подсудимых 
режиссера Кирилла Серебренникова, бывшего худрука 
АНО «Седьмая студия», ныне «Гоголь-центра», директо-
ра ярославского Театра им. Федора Волкова Юрия Ити-
на (в АНО он работал гендиректором), экс-генпродюсе-
ра студии Алексея Малобродского и экс-руководителя 
департамента Минкульта, ныне руководителя РАМТ Со-
фьи Апфельбаум. Кроме того, суд проверил, все ли адво-
каты на месте. Напомним, предыдущее заседание было 
перенесено из-за болезни адвоката Ксении Карпинской.

После этого произошло небольшое недоразумение, 
вызвавшее оживление в зале. Представитель Минульта 
Никита Слепченков, утвердительно отвечая на вопрос 
судьи, поддерживает ли он иск министерства к обвиня-
емым в размере 133,2 млн руб., упорно называл послед-
них потерпевшими. Что вызвало недоумение у предсе-
дательствующей Ирины Аккуратовой. Подсудимые иск 
не признали, а Кирилл Серебренников добавил, что он 
«не крал и не воровал» и ничего, кроме театральной труп-
пы, не организовывал (напомним, Следственный коми-
тет России (СКР) считает его организатором хищений).

После этого прокурор Олег Лавров зачитал обвини-
тельное заключение. Согласно версии следствия, в 2011 
году была создана «устойчивая сплоченная преступная 
группа», в которую помимо подсудимых вошли также 
бухгалтер Нина Масляева (заключила досудебное согла-
шение о сотрудничестве, ее дело выделено в отдельное 
производство) и продюсер Екатерина Воронова (в розы-
ске). Фигуранты, говорится в деле, похищали бюджет-
ные средства под видом реализации инновационной 
культурной программы «Платформа», а инструментом 
для совершения преступлений стала созданная в том же 
году господином Серебренниковым АНО «Седьмая сту-
дия». Все началось с того, считают в СКР, что в Минкуль-
те был подготовлен конкурс на реализацию программы 
с условиями, соответствующими возможностям «Седь-
мой студии». АНО стала его единственным участником, 
и тендер был объявлен недействительным, после че-
го «Седьмая студия» получила контракт. Первый транш 
на проект составил 10 млн руб., которые затем, по дан-
ным СКР, были перечислены подконтрольному ИП Си-
нельникову. Затем средства перечислялись, по версии 
следствия, ООО «Маркет групп», ООО «Премиум», ИП Ар-
темовой, ООО «Актив», ООО «Нескучный сад» и др. Хи-
щения по такой схеме, считает СКР, совершались до ию-
ля 2014 года. При этом, говорится в деле, Кирилл Сере-
бренников осуществлял общее руководство преступ-
ной группой, взял на себя контакты с Минкультом, кото-
рое выделяло средства на проект, Юрий Итин занимал-
ся хозяйственными вопросами, Алексей Малобродский 
и Нина Масляева выводили деньги на подконтрольные 
фирмы, обналичивали и распределяли их, а Софья Ап-
фельбаум заверяла сметы «Седьмой студии» без их над-
лежащей проверки. В общей сложности, по подсчетам 
СКР, было похищено свыше 133 млн руб.

После выступления прокурора, занявшего более двух 
часов, судья спросила подсудимых, понятно ли им обви-
нение и признают ли они вину. Один Юрий Итин сказал, 
что ему понятно, в чем его обвиняют, но вины, правда, 
не признал. Остальные фигуранты заявили, что суть об-
винения им так и осталась неясна. Господин Серебрен-
ников, например, сказал: «Слова понятны, язык рус-
ский, но смысл понять не могу». «И даже бедный Олег,— 
добавил режиссер, указав на прокурора,— тоже, по-мо-
ему, не понимает». Господин Серебренников также по-
просил Минкульт «не тушеваться и разъяснить, в чем мы 
обманули государство».

Судья предоставила 10 минут для консультаций 
подсудимых с адвокатами по поводу предъявленных 
обвинений, но позиции фигурантов это не измени-
ло. Госпожа Апфельбаум лишь напомнила, что Счет-

ная палата не раз проверяла реализацию проекта 
«Платформа» и замечаний не высказывала.

После этого при обсуждении процедурных вопросов 
господа Серебренников, Малобродский и госпожа Ап-
фельбаум неожиданно заявили, что желают дать показа-
ния немедленно, чем заметно удивили судью: как пра-
вило, до допросов обвиняемых дело доходит лишь по-
сле того, как выступят свидетели обвинения и защиты. 
Однако судья согласилась.

Допросить за оставшиеся два часа заседания удалось 
лишь Кирилла Серебренникова, да и то не полностью. От-
вечая на вопросы своего адвоката и время от времени де-
лая вольные отступления, режиссер рассказал, что про-
ект «Платформа» был разработан им в 2010–2011 годах. 
«Было горько за родину, не было развито такое направле-
ние — мультижанровость, искусство на стыке искусств. 
Я хотел соединить театр, танец, музыку и медиа»,— по-
яснил обвиняемый. «Когда меня в 2011 году позвали на 
встречу с президентом (Дмитрием Медведевым.— 

”
Ъ“), 

я передал ему листики с предложением,— сообщил го-
сподин Серебренников.— После чего фельдъегерской по-
чтой мне был доставлен ответ, что проект одобрен. Был 
предложен срок в три года как минимальный. И неболь-
шой бюджет — не самого лучшего и богатого театра». Го-
сподин Серебренников подчеркнул, что создание «Седь-
мой студии» было предложено в Минкульте для удобст-
ва финансирования проекта, правда, кем конкретно был 
дан этот совет, вспомнить не мог: «Дяденькой в сером ко-
стюме из экономического отдела». По словам режиссера, 
он привлек к созданию АНО Юрия Итина, а тот — Алексея 
Малобродского. При этом использовались типовые доку-
менты. Сам же худрук, по его словам, подписывал с Мин-
культом лишь рамочные соглашения, не особо вникая 
в их суть и не касаясь финансовых проводок: «Я ни чер-
та в них не понимаю». Господин Серебренников отметил, 
что все руководители в АНО получали зарплату в 100 тыс. 
руб. Что касается покупки им квартиры в Берлине (след-
ствие считает, что она была приобретена на украденные 
средства), то, по словам господина Серебренникова, этим 
жильем он обзавелся до запуска «Платформы», на деньги, 
лежавшие на его банковском счету. 

Отдельно Кирилл Серебренников остановился на 
личности Нины Масляевой. Он сообщил, что не знал 
при приеме бухгалтера на работу, что у нее имелась су-
димость, однако господин Итин рекомендовал ее как 
опытного специалиста-бухгалтера. Впрочем, отметил 
режиссер, когда в АНО провели внутренний аудит, го-
спожа Масляева скрылась и ее еле нашли. «Когда ей со-
общили результаты аудита, она была недовольна,— ска-
зал господин Серебренников.— И лишь во время след-
ствия я выяснил, что Масляева получала больше меня».

Наконец, господин Серебренников вспомнил, что на 
первый спектакль в рамках проекта он выделил из лич-
ных средств полтора миллиона рублей, и такую же сум-
му дал Юрий Итин. «Деньги мне потом вернули налич-
ными»,— сказал обвиняемый.

Допрос господина Серебренникова продолжится 
в четверг.

Владислав Трифонов

Кирилл Серебренников  
в обвинении  
понял только слова
Режиссер рассказал суду, как тратил собственные деньги

Вчера владелец футбольного 
клуба «Монако» Дмитрий Рыбо-
ловлев и его адвокат были обви-
нены в злоупотреблении влия-
нием и коррупции, после чего 
следователь освободил их под 
судебный контроль. Другими фи-
гурантами громкого уголовного 
дела стали родственники бывше-
го главы Минюста Монако Фи-
липпа Нармино.

Официальное обвинение Дмит-
рию Рыболовлеву, его адвокату Тать-
яне Бершеде, а также Кристине и Ан-
туану Нармино, жене и сыну экс-ми-
нистра юстиции княжества, предъя-
вил следственный судья Эдуар Лев-
ро. Результаты допросов обвиняе-
мых, продолжавшиеся со вторника, 
очевидно, удовлетворили судью, ко-
торый освободил всех четверых за-
держанных под обязательства о яв-
ке и судебный надзор. При этом в за-
явлении прокуратуры Монако, под-
держивающей обвинение, говорит-
ся, что следственные действия по де-
лу будут продолжаться еще несколь-
ко дней, причем не только в Монако, 
но и Ницце. В деле, отмечают в про-
куратуре, могут появиться и другие 
фигуранты.

Представитель господина Рыбо-
ловлева Дмитрий Чечкин подтвер-
дил, что предприниматель освобо-
жден из-под стражи, покинул здание 
полиции, где он находился со втор-
ника, и вернулся к себе домой.

Господин Рыболовлев, отметим, 
проходит обвиняемым в Монако по 

двум уголовным делам. Ранее поли-
ция инкриминировала ему незакон-
ное вмешательство в частную жизнь. 
Вместе с ним фигурантом дела явля-
ется адвокат Бершеда.

В 2003 году господин Рыболов-
лев занялся коллекционированием 
произведений искусства. Приобре-
тать картины Пабло Пикассо, Поля 
Гогена, Рене Магритта и других из-
вестных художников ему помогал 
арт-дилер из Швейцарии Ив Бувье. 
По некоторым данным, за 37 поло-
тен господин Рыболовлев заплатил 
около $2 млрд, однако в 2014 году он 
случайно узнал, что арт-дилер суще-
ственно завышал цены на покупае-
мые им картины. После этого пред-
приниматель подал в суды несколь-
ких стран заявления по обвинению 
Ива Бувье в мошенничестве. В следу-
ющем году, встретившись с предста-
вителем арт-дилера Татьяной Раппо, 
адвокат господина Рыболовлева Бер-
шеда записала разговор с ней на те-
лефон. Запись передали в полицию 
Монако как доказательство махина-
ций со стороны Ива Бувье. Однако 
стражи порядка потребовали отдать 
им сам телефон, чтобы якобы над-
лежащим образом оформить дока-
зательства. С этого момента у госпо-
дина Рыболовлева и его защитницы 
и начались проблемы. О записанном 
разговоре сообщили Татьяне Раппо, 
которая обратилась в полицию с за-
явлением о незаконном вмешатель-
стве в ее частную жизнь, что и стало 
поводом для возбуждения уголов-

ного дела. Во-вторых, изучая содер-
жимое мобильника, стражи поряд-
ка якобы обнаружили в нем перепи-
ски, которые адвокат по просьбе го-
сподина Рыболовлева могла вести 
с местными полицейскими и чинов-
никами Минюста, добиваясь уголов-
ного преследования Ива Бувье.

Последний действительно был 
задержан полицейскими за махина-
ции, однако вскоре вышел на свобо-
ду под залог €10 млн. Сейчас госпо-
дин Рыболовлев судится с арт-диле-
ром, пытаясь вернуть переплачен-
ные им за картины средства в разме-
ре около $1 млрд.

На основании обнаруженных 
в телефоне адвоката данных, кото-
рые полиция передала в судебное 
следствие, было возбуждено еще 
одно уголовное дело — о фактах 
предполагаемой коррупции и зло-
употреблений со стороны «неуста-
новленных лиц». Его фигурантом 
стал министр юстиции Монако Фи-
липп Нармино, который после за-
держания и допросов подал в от-
ставку. Господин Рыболовлев и его 
адвокат по этому делу до вчераш-
него дня не имели статуса. Их не-
сколько раз вызывали на допросы 
в качестве свидетелей, но они отка-
зывались от дачи показаний, ссы-
лаясь на то, что законность получе-
ния данных с адвокатского телефо-
на была обжалована в суде, а окон-
чательное решение по этому вопро-
су не вынесено.

Николай Сергеев

Дмитрия Рыболовлева обвинили 
и отпустили
Хозяин «Монако» вернулся из полиции домой

Даже после судебного заседания  
Кирилл Серебренников не понял,  
в чем его обвиняют   ФОТО ПЕТРА КАССИНА



Конгресс-смена
Член юридического комитета Конгрес-

са демократ Джерри Надлер уже подготовил 
67-страничный документ, озаглавленный «Во-
просы к администрации Трампа», в котором 
подробно излагаются все претензии оппонен-
тов президента и вопросы, с которыми демо-
краты обращались к Белому дому в последние 
два года, но так и не получили никакого ответа.

В их числе — иммиграционные иници-
ативы администрации, включая запрет на 
въезд в США представителям шести мусуль-
манских стран, решение Госдепартамента 
закрыть офис, отвечающий за противодей-
ствие кибератакам, использование сотруд-
никами администрации частных почтовых 
серверов, сделки, заключенные Фондом 
Трампа в последние годы, публикация нало-
говых деклараций самого президента США 
и отчет о средствах, полученных его компа-
ниями от иностранных партнеров.

Всего в списке члена комитета по надзо-
ру за законодательной деятельностью демо-
крата Элайджи Каммингса — 64 пункта. Воз-
главив комитеты Конгресса, демократы по-
лучат почти неограниченные возможности 
вызывать для дачи показаний любых пред-
ставителей администрации и организовы-
вать публичные слушания по самым болез-
ненным для Белого дома вопросам.

Одним из них сам конгрессмен Каммингс 
назвал прекращенное республиканцами 
расследование о возможных связях членов 
команды Дональда Трампа с Кремлем.

Некоторые демократы не исключают, что 
могут возобновить и слушания об импич-
менте президента. Эта инициатива будет за-
блокирована республиканским большинст-
вом в Сенате, но публичные слушания могут 
стать катастрофой для избирательной кам-
пании республиканцев в 2020 году.

Президент США оперативно отклик-
нулся на угрозы оппонентов. На своей пер-
вой после выборов пресс-конференции До-
нальд Трамп призвал всех к единству: «Над-
еюсь, что в следующем году мы сможем вме-
сте работать над улучшением жизни амери-
канцев, в том числе по вопросам экономиче-
ского роста, инфраструктуры, торговли, сни-
жением стоимости отпускаемых по рецепту 

лекарств»,— заявил он. Впрочем, президент 
тут же дал понять, что готов и к другой, кон-
фронтационной модели, если ему будет бро-
шен вызов. «Если в Палате представителей 
начнется расследование в отношении меня, 
мы не будем сотрудничать»,— предупредил 
он. Говоря о расследовании предполагаемого 
российского вмешательства в президентские 
выборы 2016 года, которое ведет спецпроку-
рор Мюллер, президент Трамп заявил: «Я счи-
таю, что это очень плохо для нашей страны. 
Это постыдно. Это должно прекратиться».

Пятьдесят оттенков 
санкционного
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты убеждены, что 

после перехода Палаты представителей под 
контроль Демократической партии дестаби-
лизирующие факторы будут оказывать на 
российско-американские отношения гораздо 
большее воздействие, чем факторы, способ-
ные привести если не к нормализации, то хо-
тя бы к минимизации дальнейшего ущерба. 

«Санкции, которые были введены до сих 
пор против России, были одобрены еще ре-
спубликанским большинством в Конгрессе. 
После этих выборов тенденция может поме-
няться только в негативную сторону, учиты-
вая, что теперь в Палате представителей бу-

дут задавать тон более антироссийски на-
строенные демократы»,— пояснил 

”
Ъ“ про-

фессор Американского университета в Ва-
шингтоне Антон Федяшин. 

По словам эксперта, наиболее вероятен 
сценарий, когда, воспользовавшись контр-
олем над нижней палатой, демократы запу-
стят новую серию расследований деятель-
ности окружения Трампа, что неизбежно 
коснется и обвинений в сговоре с Россией во 
время президентской кампании 2016 года. 

«В целом после потери большинства в Па-
лате представителей президенту Трампу ста-
нет сложнее проводить через Конгресс зако-
ны, позволяющие успешно продолжать свои 
реформы. В этой ситуации республиканская 
администрация будет вынуждена искать 
точки консолидации с оппозицией. Одной 
из немногих таких точек останутся критика 
России и антироссийские санкции»,— про-
гнозирует Антон Федяшин. 

Комментируя заявление Госдепа США о на-
мерении ввести против России второй пакет 
санкций по «делу Скрипалей» в соответствии 
с законом о химическом и биологическом 
оружии, эксперт выразил мнение, что «санк-
ции будут обязательно введены», поскольку 
любая попытка их не поддержать «будет по-
литически компрометировать голосующих». 

«Госдеп вынес окончательное решение 
в день промежуточных выборов, чтобы избе-
жать внедрения этой темы в политическую 
кампанию. Теперь вопрос встанет лишь 
о деталях применения санкций — насколь-
ко расширительно это будет сделано, какие 
компании и лица под них подпадут и присо-
единятся ли к этому шагу европейские стра-
ны»,— резюмирует эксперт.

Схожего мнения придерживается и глав-
ный научный сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир Батюк. «В продол-
жающейся внутриполитической борьбе 
в США есть один фундаментальный вопрос, 
по которому сходятся республиканские не-
оконы и либеральные 

”
ястребы“ из демо-

кратического лагеря. Две ведущие полити-
ческие силы США едины в том, что Россия — 
это враг. Разница лишь в том, что республи-
канцы все же считают главным врагом Аме-
рики Китай, а получившие контроль над 
Палатой представителей демократы видят 
главным врагом Россию. Поэтому санкцион-
ное давление на Россию неизбежно усилит-
ся»,— пояснил 

”
Ъ“ Владимир Батюк.

По мнению эксперта, и заявление Госдепа 
США о намерении ввести второй пакет санк-
ций по «делу Скрипалей», и попытка Вашин-
гтона срочно отыграть ситуацию назад в во-
просе о планировавшейся 11 ноября встре-
че президентов Путина и Трампа в Пари-
же — это неразрывно связанные между со-
бой события. «Причиной отмены этой встре-
чи стали, конечно же, не президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон и график меропри-
ятий в связи со столетием Первой мировой 
войны. Понимая, что его ждет интенсифика-
ция расследований со стороны демократов, 
в том числе по линии спецпрокурора Мюл-
лера, Дональд Трамп играет на опережение 
и пытается не дать своим оппонентам выд-
винуть новые обвинения в его предполага-
емых связях с Россией»,— считает господин 
Батюк. Впрочем, по мнению эксперта, ис-
пользовать санкционный механизм против 
России на полную мощность после состояв-
шихся выборов конгрессменам не удастся 
в связи с интересами американского дело-
вого сообщества, способного стать сдержи-
вающим фактором такой политики. «Клас-
сический пример — введенные ранее санк-

ции против 
”
Русала“, которые привели к ро-

сту мировых цен на алюминий, что ударило 
по интересам американских автопроизво-
дителей. Можно предположить, что ограни-
чения на введение новых санкций коснут-
ся и финансового сектора»,— считает Влади-
мир Батюк. 

Эту мысль развивает заведующий кафе-
дрой международных финансов МГИМО 
Владимир Миловидов. «Американцы пони-
мают только свою выгоду: там, где им что-
то угрожает, они ведут себя весьма осмо-
трительно. Американская экономика в са-
мом деле находится на подъеме, но при этом 
ее волатильность сохраняется. А ведь от ее 
дальнейших успехов будет зависеть исход 
президентских выборов 2020 года»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Миловидов. 

По словам эксперта, США нужно расши-
рять свое присутствие на мировых энерге-
тических рынках, а происходящее выдавли-
вание с них Ирана будет непростой задачей. 
Еще более сложная задача — выдавить с этих 
рынков Россию, учитывая, что США — им-
портеры нефти и цена для них важна, а Рос-
сия обладает возможностями регулировать 
масштабы добычи. «Учитывая это, самых пу-
гающих сценариев мы не увидим, а к рито-
рике мы уже привыкли»,— говорит Влади-
мир Миловидов. 

По его мнению, не следует ждать и авто-
матического расширения нормативно-пра-
вовой базы, которая будет фундаментом 
для новых санкций. «В США уже сформиро-
вана солидная правовая база, дающая воз-
можность исполнительной власти вводить 
санкции в отношении России, отдельных 
граждан и организаций. Прежде всего это 
известный закон CAATSA: этим докумен-
том охвачено подавляющее число направ-
лений, по которым уже вводились и могут 
вводиться санкции, в том числе и так на-
зываемые вторичные. При этом вовсе не 
факт, что следует ждать принятия новых, 
более жестких законов. Обещания ужесто-
чить и наказать — это одно, а принять но-
вый закон, принципиально отличающийся 
от того, что уже есть, все же будет не так про-
сто»,— резюмирует эксперт.

Кирилл Белянинов, Вашингтон; 
Сергей Строкань

Македония собралась 
с голосами
Поправки к конституции страны  
будут приняты к Новому году

Македонский парламент  запускает 
на этой неделе процедуру принятия 
поправок к конституции, которые от-
крывают республике дорогу в НАТО 
и ЕС. Этот процесс может занять око-
ло двух месяцев, однако, по информа-
ции близких правительству Македонии 
источников ”Ъ“, власти уже обеспечи-
ли  необходимое для принятия поправок 
парламентское большинство в две тре-
тьих. США и ЕС приветствуют будущую 
евроатлантическую интеграцию Маке-
донии, в России же процесс принятия 
ею поправок к конституции называют 
«грязными манипуляциями». С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ на Балка-
нах Геннадий Сысоев.

Текст поправок к конституции в конце 
минувшей недели правительство Македо-
нии утвердило и направило в парламент 
страны, на этой неделе там начнется их рас-
смотрение. Всего поправок четыре. Главная 
из них — первая, которая предусматривает 
переименование страны в Республику Север-
ная Македония. Это ключевой пункт подпи-
санного в июне македоно-греческого согла-
шения. Оно ставит точку в продолжающем-

ся более четверти века споре между двумя 
странами из-за названия бывшей югослав-
ской республики — в обмен на ее переиме-
нование Афины готовы снять вето на членст-
во страны в ЕС и НАТО. Остальные поправки 
гарантируют уважение республикой сувере-
нитета, территориальной целостности и не-
зависимости соседей, а также заботу о правах 
македонцев, в том числе за рубежом, без вме-
шательства в дела других государств.

Утверждению поправок правительством 
предшествовало голосование парламента 
о запуске процедуры конституционных изме-
нений, для чего было необходимо большинст-
во в две трети голосов. Помимо 72 депутатов 
правительственной коалиции за проголосо-
вали и восемь парламентариев из оппозици-
онной партии ВМРО-ДПМНЕ. Причем депу-
татам в ночь на 20 октября пришлось голосо-
вать дважды: сначала прошло тайное голосо-
вание, а потом по требованию оппозиции бы-
ло проведено открытое голосование, но в обо-
их случаях было получено нужное большин-
ство — 80 из 120 голосов. Поддержавшие пра-
вительство оппозиционеры тут же лишились 
партбилетов, после чего создали новую пар-
ламентскую группу, которая активно участво-
вала в разработке изменений в конституцию.

Теперь парламент должен утвердить 
текст всех четырех поправок, на обсужде-
ние каждой ему отводится три дня. Проблем 
здесь возникнуть не должно: для принятия 

решения требуется обычное большинство. 
Затем пройдет общественное обсуждение 
поправок, по итогам которого они вновь вер-
нутся в парламент для окончательного при-
нятия. Предполагается, что весь процесс мо-
жет занять до двух месяцев.

Хотя при заключительном голосовании по 
поправкам будет снова необходимо большин-
ство в две трети голосов, особой тревоги влас-
ти, судя по всему, не испытывают. Близкий 
правительству Македонии источник 

”
Ъ“ заве-

рил, что властям «удастся не только сохранить 
сформированное большинство в 80 депутатов 
парламента, но и, возможно, даже несколько 
расширить его». Собеседник 

”
Ъ“ пояснил, что 

многие депутаты от оппозиционной ВМРО-
ДПМНЕ, несмотря на решение партии голо-
совать против поправок, активно поддержи-
вают членство Македонии в ЕС и НАТО, и это 
может стать для них определяющим мотивом.

Если процесс принятия поправок пойдет 
в соответствии с планом правительства, в на-
чале 2019 года республика получит обнов-
ленную конституцию и новое имя — Север-
ная Македония. А уже в феврале НАТО подпи-
шет с ней протокол о вступлении, после ра-
тификации которого всеми государствами—

членами альянса страна станет 30-м членом 
альянса. Переговоры о ее вступлении в ЕС 
должны начаться будущим летом.

Формирование в македонском парла-
менте необходимого большинства для при-
нятия конституционных поправок, откры-
вающее республике путь в НАТО и ЕС, при-
ветствовали Евросоюз и США. Общее мне-
ние выразил глава Европейского совета До-
нальд Туск: «Македония сделала огромный 
шаг, чтобы занять свое место в нашем транс-
атлантическом сообществе». В заявлении же 
МИД РФ процесс принятия македонских по-
правок был назван «грязными манипуляци-
ями». На Смоленской площади утверждают, 
что необходимые голоса в парламенте Маке-
донии «были обеспечены путем шантажа, уг-
роз и подкупа оппозиционных депутатов».

Западные представители на Балканах и ма-
кедонские власти считают российские утвер-
ждения «голословными». «Обвинения из Мо-
сквы прозвучали серьезные, однако никаких 
конкретных доказательств не представле-
но»,— заявил дипломатический источник 

”
Ъ“ 

в регионе. А балканские эксперты объясняют 
жесткую реакцию Москвы ее неприятием ев-
роатлантической перспективы Скопье. Так, 
известный белградский политолог Миливой 
Бешлин заявил 

”
Ъ“: «Интересам России отве-

чает продолжение греко-македонского кон-
фликта. Пока он не урегулирован, двери в НА-
ТО и ЕС для Скопье закрыты».

Россия и Израиль  
разминутся в Париже
Владимир Путин и Биньямин Нетаньяху  
никак не найдут времени для разговора

Вчера стало окончательно ясно, что пре-
зидент РФ Владимир Путин и премьер 
Израиля Биньямин Нетаньяху не встре-
тятся в воскресенье в Париже на торже-
ствах по поводу 100-летия окончания 
Первой мировой войны. Встреча не от-
менена, потому что она никогда и не пла-
нировалась, уточнил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. Но, как 
уверяют израильские СМИ, в Израиле 
на эту встречу рассчитывали и теперь 
надеются, что она состоится до конца 
нынешнего года. Израильский  премьер 
хочет снова обсудить вопрос иранско-
го присутствия в Сирии, ставший еще 
 более актуальным после того, как в небе 
над Латакией был сбит российский само-
лет-разведчик. В Израиле говорят, что 
вынуждены продолжать удары по иран-
ским объектам в Сирии, и настаивают, 
что иранцы прикрываются российскими 
военными как живым щитом.

Во вторник телеканал «Кан-11» сообщил, 
что Москва отказалась от встречи Влади-
мира Путина с израильским премьером на 
торжествах в Париже. По данным телека-
нала, договоренность о ней была достигну-
та секретарем Совета безопасности РФ Ни-
колаем Патрушевым и главой Совета на-
циональной безопасности Израиля Меи-
ром Бен-Шабатом. Однако, как заявил вче-
ра Дмитрий Песков, такая встреча вообще 
не планировалась.

Между тем «Кан-11» утверждает, что Мо-
сква решила отменить встречу после публи-
каций израильскими СМИ информации 
о новом авиаударе по Сирии, который был 
нанесен уже после инцидента с Ил-20 над 
Средиземным морем (самолет был сбит ог-
нем сирийской ПВО 17 сентября). Точной да-
ты второй атаки нет. Предположительно, это 
произошло после выступления Биньямина 
Нетаньяху на Генассамблее ООН 27 сентя-
бря. Тогда премьер пообещал, что «Израиль 
продолжит действовать в Сирии, Ливане, 
Ираке, а также в любых других местах». Он 
также обвинил ливанское движение «Хез-
болла» в создании в Бейруте подпольных 
предприятий по производству ракет.

«Можно предположить, что вторая ата-
ка была направлена на изучение реакции 
России и попытку оценить глубину кризи-
са между Россией и Израилем»,— пишет га-
зета Yediot Ahronot. По ее данным, россий-
ские военные не остались равнодушными 
к атаке и выразили свой протест через рос-
сийско-израильскую систему связи, однако 
предпочли не делать публичной информа-
цию о нанесенном ударе и усугублять кри-
зис в отношениях.

Напомним, Россия возложила ответст-
венность за гибель своих военных на Изра-
иль, так как именно атака израильских ВВС 
по иранскому объекту в районе Латакии 
спровоцировала огонь ПВО Сирии. Изра-
ильские политики утверждают, что в руках 
«Хезболлы» находится более 100 тыс. ракет, 
которые предполагается использовать про-

тив Израиля. Большая часть этого арсенала, 
включая детали для производства ракет, бы-
ла переброшена Ираном через сирийскую 
территорию. Каждый раз, когда Израиль об-
наруживает канал контрабанды оружия, он 
наносит удар по Сирии.

Москву такое обоснование не удовлетво-
ряет. «Силовые акции не способны решить 
вопросы израильских озабоченностей в сфе-
ре безопасности, а лишь способствуют росту 
региональной напряженности»,— заявил 
глава МИД РФ Сергей Лавров в интервью ис-
панской газете El Pais.

Москва отправила в Сирию системы ПВО 
С-300, чтобы «остудить горячие головы», объ-
яснили в Минобороны РФ. Поставка зенит-
ных ракетных комплексов была завершена 
2 октября. В Израиле считают, что этот шаг 
еще больше осложнил ситуацию в регио-
не. «Поставка С-300 — большая ошибка»,— 
сказал российским журналистам министр 
по делам Иерусалима и член узкого военно-
политического кабинета Зеев Элькин. «Си-
рийские военные не всегда умеют правиль-
но использовать технику, которая попадает 
в их руки. При неправильном использова-
нии могут быть сбиты гражданские самоле-
ты. Опасности подвергаются авиационные 
перевозки в регионе»,— пояснил министр 
свою позицию, добавив, что с помощью 
С-300 в том числе могут быть сбиты самоле-
ты и над территорией Израиля.

«Поставляя такого рода оружие сирий-
цам, Россия несет частичную ответствен-
ность за его использование»,— подчерк-
нул Зеев Элькин. Он не исключил, что Из-
раиль может нанести удар по С-300. «Очень 
надеюсь, что там не будет российских спе-
циалистов»,— добавил он. По словам мини-
стра, Израиль делает все от него зависящее, 
чтобы российские военные в Сирии не по-
страдали, хотя иранцы сознательно исполь-
зуют их в качестве живого щита. «Они про-
водят операции по переброске оружия в Ли-
ван, прикрываясь российскими военными. 
Были попытки даже использовать россий-
ские базы на территории Сирии, чтобы пы-
таться туда завозить оружие, о чем мы преду-
преждали российских коллег»,— сказал ми-
нистр. Он также выразил мнение, что в бу-
дущем основное столкновение интересов 
на территории Сирии будет между Россией 
и Ираном, а не между Россией и Израилем, 
если исходить из «планов Ирана превратить 
Сирию в свой военный плацдарм и полу-
чить основные контракты на восстановле-
ние этой страны».

«Почему тот факт, что сирийцы сбили рос-
сийский самолет, должен плохо отразиться 
на отношениях Израиля и России, я не очень 
понимаю»,— сказал Зеев Элькин.

Позицию Израиля «полностью поддержи-
вают» США. «Мы глубоко обеспокоены раз-
мещением российских систем С-300 в Си-
рии. Вызывает вопросы низкий уровень 
подготовки персонала (сирийского.— 

”
Ъ“), 

а также то, кто будет контролировать их (са-
ми системы.— 

”
Ъ“) и какую роль они будут 

играть»,— ответил на вопрос 
”
Ъ“ спецпред-

ставитель США по Сирии Джеймс Джеффри. 
По его словам, Израиль периодически нано-
сит удары по Сирии, так как это нужно для 
обеспечения своих жизненно важных ин-
тересов. В частности, Израилю важно пре-
дотвратить размещение в Сирии иранских 
ракет класса «земля—земля», способных на-
носить удары по израильской территории. 
Спецпредставитель по Сирии также выра-
зил надежду, что Москва продолжит контак-
ты с Израилем по этой теме и будет относить-
ся к его действиям с пониманием.

До сих пор безопасность Израиля бы-
ла практически единственным вопро-
сом, связанным с Сирией, в котором у РФ 
и США не было разногласий. Теперь ситуа-
ция изменилась.

Впрочем, и министр Элькин, и израиль-
ские дипломаты на состоявшихся на этой 
неделе встречах с российскими журналиста-
ми постоянно подчеркивали, что инцидент 
в небе над Латакией не повлиял на тональ-
ность диалога с Россией. «Координация меж-
ду МИДами двух стран всегда была очень 
активной. Практически ничего не измени-
лось»,— сказал заместитель гендиректора 
департамента Евразии МИД Израиля Алекс 
Бен-Цви. Он добавил, что в Израиле сожале-
ют о трагедии в небе над Сирией, но отно-
шения с Россией «слишком глубоки, чтобы 
этот инцидент мог на них повлиять». Уже по-
сле инцидента с самолетом было несколько 
встреч и консультаций между представите-
лями внешнеполитических ведомств двух 
стран, также в Израиле состоялось заседа-
ние российско-израильской межправкомис-
сии, не прерываются и постоянные контак-
ты между военными.

«За последние четверть века нам удалось 
многого добиться в двусторонних отноше-
ниях — от экономики до культуры. Отменен 
визовый режим, между странами осуществ-
ляется около 90 авиарейсов в неделю, за по-
следний год товарооборот вырос на 25%. Мы 
заинтересованы в дальнейшем развитии 
контактов»,— сказал российским журнали-
стам директор первого евразийского отдела 
МИД Израиля Яков Ливне. «Мы исходим из 
того, что у России нет интереса провоциро-
вать конфликт в нашем регионе. У нас доста-
точно хорошие и прочные отношения, что-
бы вести нормальный, доверительный диа-
лог»,— добавил он.

Однако в отличие от политиков израиль-
ские журналисты уверены, что к прежнему, 
доверительному уровню отношений России 
и Израилю вернуться пока не удалось: с сере-
дины сентября не было контактов между их 
министрами обороны, не назначена дата пе-
реговоров лидеров двух стран, хотя израиль-
ский премьер-министр за последние недели 
не раз сообщал о скорой встрече. В Израиле 
надеялись, что она может состояться в Пари-
же. Теперь здесь не теряют надежды, что пе-
реговоры состоятся до конца года.

Марианна Беленькая, Иерусалим;  
Екатерина Мареева
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КАК ИЗМЕНИЛСЯ РАСКЛАД СИЛ В США
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50 36

435 435

ДЕМОКРАТЫ РЕСПУБЛИКАНЦЫ

Распределение мест на 5 ноября 2018 года Распределение мест по итогам выборов на 18:00 мск 7 ноября
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16
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33

26

СЕНАТ 

ПАЛАТА 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ

ГУБЕРНАТОРЫ
ШТАТОВ

Всего сенаторов/конгрессменов/губернаторов Из них избирались 6 ноября 

21 место не определено

2 не определены

4 места не определено,
2 независимых сенатора 

В начале 2019 года республика получит  
обновленную конституцию и новое имя —  
Северная Македония. А уже в феврале 
НАТО подпишет с ней протокол о вступлении



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22085,8 (−61,95)
РТС 1164,27 (+13,13)
FTSE 100 7117,28 (+76,6)

DAX 30* 11579,1 (+94,76)
DJIA* 25921,94 (+286,93)
NASDAQ Composite* 7509,872 (+133,908)

*На 19:53.    По данным агентства Reuters. 
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● 69,65тыс. пунктов ● 25,923

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.11.18
Австралийский доллар 48,0025
Английский фунт 86,8711
Белорусский рубль** 31,1093
Датская крона* 10,1617

Доллар США 66,0918
Евро 75,6817
Индийская рупия*** 91,0920
Казахский тенге*** 17,7963

Канадский доллар 50,3902
Китайский юань* 95,4298
Норвежская крона* 79,3610
СДР 91,7486

Сингапурский доллар 48,2105
Новая турецкая лира 12,3069
Украинская гривна* 23,6973
Шведская крона* 73,3937

Швейцарский франк 66,1249
Японская иена*** 58,3901
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Тайная» накопительная пенсия, 
на которую имеет право гражданин 
и которой можно распорядиться 
уже сейчас,— излюбленная такти-
ка «обработки» населения не только 
нечистоплотными агентами пенси-
онных фондов, но и откровенными 
мошенниками. Причем активность 
последних (как, впрочем, и первых) 
стремительно возрастает к концу 
года, в период сезонной активности 
переходной кампании.

Об очередном росте мошенни-
ческих рассылок сообщила на днях 
«Лаборатория Касперского». «Здрав-
ствуйте! Быть может, Вы никогда 
и не знали, что у Вас есть скрытые 
накопления в НПФ»,— так начи-
нается стандартное спам-письмо. 
Если вы в поисках «скрытых» нако-
плений отправитесь на сайт некое-
го «Национального отдела возврата 
пенсионных накоплений» (с лого-
типом почти неотличимым от лого-
типа ПФР), то вам будут продемон-

стрированы весьма привлекатель-
ные суммы. И мошенники, за очень 
скромную комиссию, предложат 
вам «моментально вывести» якобы 
причитающиеся вам деньги. Сто-
ит ли говорить, что ждать не только 
этих денег, но и возврата уплачен-
ных комиссионных бесполезно.

В прошлом году подобного вида 
рассылки осуществлялись от дру-
гих организаций (см. 

”
Ъ“ от 21 ноя-

бря 2017 года). Но год назад кроме 
оплаты «услуги» мошенники проси-
ли у граждан СНИЛС и паспортные 
данные. В новой схеме этого уже 
не нужно: просто укажи свои ФИО 
и последние четыре цифры номе-
ра паспорта, и voila — тебе расска-
жут о деньгах, которые тебе причи-
таются, и попросят внести «фикси-
рованную плату» для доступа к ми-
фическим «базам единого реестра 
частных НПФ», чтобы «вывести» на-
копления.

В прошлом году в ПФР рассчиты-
вали, что обнародование информа-
ции о подобных практиках привле-
чет внимание правоохранительных 
органов. Однако мошенники дейст-
вуют до сих пор. Но как представ-
ляется, дело не в симптомах, кои-
ми являются нечистоплотные дей-
ствия агентов или мошеннические 
схемы обмана доверчивых граждан. 
Дело в болезни.

Подавляющее большинство гра-
ждан просто не понимает, что такое 
пенсионные накопления, где они 
формируются и когда их можно по-
лучить. И виной этому не финан-
совая безграмотность населения, 
а бесчисленные реформы пенсион-
ной системы, вечно меняющиеся 
правила и их запутанность. И самое 
главное — отчуждение человека 
от его пенсионных накоплений, ко-
торые по закону являются собствен-
ностью государства. Отсюда вера 
граждан в то, что нечистоплотные 
агенты и откровенные мошенни-
ки могут быть носителями гности-
ческого знания о «тайных» пенсиях. 
Если бы правила были неизменны, 
понятны, а граждане ощущали свою 
ответственность за де-факто при-
надлежащие им деньги, места жуль-
ничеству в пенсионной индустрии 
было бы гораздо меньше.

правила  
игры

Подавляющее 
 большинство граждан 
просто не понимает, 
что такое пенсионные 
накопления, где они 
формируются и когда 
их можно получить

с пенсионными накоплениями 
граждан раскрывает  
корреспондент отдела финансов

Илья Усов

Билетным спекулянтам оставляют десятину
Участники рынка не договорились о мерах борьбы с перекупщиками

Комитет Госдумы по культуре одобрил 
законопроект, направленный на борь-
бу со спекулянтами билетами в театры 
и музеи. Он предусматривает возмож-
ность введения именных билетов, про-
давать которые смогут только упол-
номоченные самими площадками ор-
ганизации с наценкой не больше 10%. 
Это не поможет снизить нелегальный 
оборот, наоборот, заставит часть ком-
паний уйти в «серую» часть экономики, 
настаивают крупные участники рынка.

13 ноября Госдума рассмотрит в первом 
чтении правительственные поправки к зако-
ну «О культуре», ограничивающие спекуля-
ции билетами в театры, музеи, цирки, на кон-
церты и прочие мероприятия. Комитет Гос-
думы по культуре, по словам его главы Еле-
ны Ямпольской, поддержал проект для при-
нятия в первом чтении. Документом предла-

гается разрешить театрам, музеям и концерт-
ным залам вводить именные билеты. Про-
давать их могут лишь организации, уполно-
моченные самими учреждениями культуры. 
При этом разрешается наценка (например, 
плата за доставку), но не более 10% от стоимо-
сти билета. Порядок возврата билетов пред-
писывается согласовать с требованиями Мин-
культа, которые еще предстоит разработать.

В пояснительной записке сообщается, 
что поправки разработаны «в связи с отме-
ной штрафных санкций при возврате биле-
тов на культурно-зрелищные мероприятия». 
Этим пользуются перекупщики, возвращаю-
щие непроданные билеты организаторам ме-
роприятий. Последние несут убытки, а «недо-
бросовестная нажива» спекулянтов «дискре-
дитирует деятельность ведущих организа-
ций культуры» в целом. В пример приводится 
столичный Театр наций, где «недобросовест-

ные покупатели» в первом квартале 2018 года 
вернули в кассу билеты на 1 млн руб.

Санкции за превышение десятипро-
центной наценки прописаны в другом за-
конопроекте правительства, также внесен-
ном в Госдуму. Он предусматривает штрафы 
100–300 тыс. руб. для физических лиц, 200–
500 тыс. руб. для индивидуальных предпри-
нимателей и до 1 млн руб. для компаний. 
Штрафы до 500 тыс. руб. будут грозить и са-
мим учреждениям культуры, если те отказа-
лись вернуть деньги за билет в случае перено-
са мероприятия. По данным Intermedia, ком-
мерческие доходы рынка «афишных меро-
приятий» в 2017 году составили 96 млрд руб.

У законопроекта пока остаются недоче-
ты, признают и депутаты, и участники рын-
ка. Так, госпожа Ямпольская отметила, что 
в документе нет речи об ограничении дея-
тельности «зеркал» интернет-сайтов, кото-

рые создают перекупщики. Гендиректор фе-
стиваля «Золотая маска» Мария Ревякина ска-
зала, что предстоит определиться и с поряд-
ком возврата билетов, пояснив, что выступа-
ет за дифференциацию их стоимости по при-
меру авиакасс. Гендиректор Государственно-
го Эрмитажа Михаил Пиотровский в отзыве 
на проект указал, что необходимо отделить 
срок возврата билетов на спектакли и кон-
церты и билетов на постоянные экспозиции. 
Кроме того, документ не должен вредить ин-
тересам добросовестных участников рынка, 
например турфирм,— для них Эрмитаж про-
сит оставить свободу на определение стоимо-
сти билетов.

Более категоричны в Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций (РАЭК), где 
не поддерживают принятие законопроекта.

деловые новости — с10

Минпромторг, ранее пытавшийся обя-
зать автоконцерны использовать рос-
сийский алюминий для поддержки 
«Русала» Олега Дерипаски, теперь тре-
бует окрашивать автомобили россий-
скими лаками и красками. Также авто-
концерны обяжут использовать шины, 
произведенные только в странах ЕАЭС. 
 Переход на отечественные шины на ав-
торынке считают в целом допустимым, 
но с окраской полностью противопо-
ложная ситуация: продукцию, соот-
ветствующую глобальным требовани-
ям концернов, Россия не производит. 
На невозможность исполнения требо-
ваний указывают даже на рынке лако-
красочных материалов.

По данным 
”
Ъ“, Минпромторг разрабо-

тал поправки к постановлению правитель-
ства №719, требующие углубить локализа-
цию продукции автопрома за счет исполь-
зования российской лакокрасочной и шин-
ной продукции. Речь идет об использовании 
с 2020 года не менее 30% российских лако-
красочных материалов (ЛКМ) при окрашива-
нии легковых автомобилей, не менее 50% — 
легких коммерческих, не менее 70% — гру-
зовых автомобилей, не менее 80% — авто-
бусов и не менее 90% — любых деталей, уз-
лов шасси и комплектующих. Также с 2020 
года предполагается обязать автоконцерны 
использовать шины, произведенные только 
в странах ЕАЭС. Новые требования, по дан-
ным 

”
Ъ“, будут обсуждаться 9 ноября в ходе 

совещания в Минпромторге под председа-
тельством заместителя главы ведомства Вик-
тора Евтухова (материалы к совещанию есть 
у 

”
Ъ“). В Минпромторге 

”
Ъ“ не прокомменти-

ровали ситуацию.
В автоконцернах 

”
Ъ“ не ответили. В «Хен-

дэ Мотор Мануфактуринг Рус» (завод Hyun-
dai в РФ, выпускает модели Solaris, Creta, 
а также Kia Rio) 

”
Ъ“ сообщили, что закупа-

ют импортные краски и лаки у BASF и KCC. 
«Мы используем краски на водной основе, 
они более безопасны с точки зрения эколо-
гии и здоровья сотрудников, но сегодня рос-
сийский завод BASF не выпускает такие кра-
ски»,— сказали в компании.

Гендиректор «Nokian Tyres Россия» Анд-
рей Пантюхов говорит, что существующие 
в РФ производства могут покрыть потреб-
ности концернов в шинах. По данным ком-
пании, объем производства легковых шин 
в РФ в 2017 году составил 46,8 млн единиц, 
экспорт — 17,1 млн единиц. При этом доля 
шин для первичной комплектации, по его 
словам, составила 5,4 млн шин, и большая 
часть была обеспечена локальным произ-
водством.

Собеседники 
”
Ъ“ на авторынке подозре-

вают, что новые требования пролоббирова-
ли химики по следам попытки Минпромтор-

га внести в то же постановление поправки 
об обязательном использовании российско-
го алюминия. Такую меру ведомство предус-
мотрело, чтобы помочь «Русалу» Олега Дери-
паски, попавшему под санкции США (см. 

”
Ъ“ 

от 1 августа). Переход на шины производства 
ЕАЭС к 2020 году в теории возможен, и слож-
ности носят чисто технический характер, по-
лагают источники 

”
Ъ“, но с ЛКМ ситуация 

иная: необходимые для автопрома техноло-
гии с учетом глобальных требований кон-
цернов в РФ сегодня отсутствуют.

По словам гендиректора Inventra (входит 
в группу Creon) Рафаэля Григоряна, доля им-
порта в потреблении ЛКМ для легкового ав-
томобилестроения — около 70%, коммерче-
ского транспорта — 45%. Он отмечает, что ав-
топром далеко не основной сегмент потре-
бления ЛКМ в РФ, но один из самых перспек-
тивных. В ООО «Хелиос Рус» (лакокрасочная 

продукция Helios поставляется группе ГАЗ 
и КамАЗу) признают, что требуемый уровень 
использования российских ЛКМ в автопро-
ме будет «довольно сложно» достигнуть. Там 
указывают на отсутствие в РФ необходимых 
для автопрома технологий покрытия и ка-
чественного сырья. Доля потребления ЛКМ 
для автопрома за первое полугодие, гово-
рят в компании,— около 65% от общего рын-
ка промышленных ЛКМ, при этом потребле-
ние такой продукции российского производ-
ства — не более 10% от общего объема приме-
няемых в РФ лаков и красок. В BASF 

”
Ъ“ сказа-

ли, что поставляют материалы с завода авто-
лакокрасочных покрытий в Павловском По-
саде многим автоконцернам, среди которых 
АвтоВАЗ, Ford Sollers, Volkswagen. Большая 
часть сырья на завод поступает из Германии, 
говорят в компании.

«В России нет целых классов сырья и пиг-
ментов, например, для алифатических по-
лиуретановых красок, которые используют-
ся в основном для окраски белых автомоби-
лей и являются единственным покрытием, 
которое не желтеет под воздействием уль-
трафиолета,— говорит глава Rupec Андрей 
Костин.— Спрос на такой тип краски рос-
сийские производители не смогут закрыть 
даже на 30%, так как нет технологии»,— го-
ворит он. Сейчас, поясняет эксперт, у каждо-
го производителя есть проверенные глобаль-
ные поставщики, с которыми уже налажены 
четкие схемы поставок. И поиск других вари-
антов на не самом крупном с точки зрения 
объемов производства автомобилей россий-
ском рынке может увеличить себестоимость 
окраски. «Если бы российские краски были 
конкурентоспособны по цене и качеству, они 
бы давно наладили поставки на местные ав-
тозаводы, как это сделали производители 
пластиков»,— полагает господин Костин.

Ольга Никитина, 
Ольга Мордюшенко
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Автоконцернам освежают палитру
Минпромторг требует перейти на российские краски

ВТБ прощается с Украиной
«Дочка» госбанка теряет платежеспособность

ВТБ первым из российских госбанков 
имеет шанс распрощаться с Украиной. 
Дочерний банк «ВТБ Украина» не мо-
жет проводить платежи и выдавать 
наличные из-за блокировки ее акти-
вов Киевским апелляционным судом. 
 Такая же мера применена и в отноше-
нии украинских Сбербанка и Промин-
вестбанка (ПИБ), но у них запас проч-
ности несколько больше. «ВТБ Укра-
ина» с высокой вероятностью может 
быть признан неплатежеспособным, 
что грозит отзывом лицензии, отмеча-
ют эксперты. Другой украинский банк 
группы — БМ банк уже сам сдал лицен-
зию в связи с ликвидацией.

О проблемах «ВТБ Украина» регулятор 
Нацбанк Украины (НБУ) сообщил на своем 
сайте. «Сейчас мы наблюдаем некоторое сни-
жение объема ликвидности, которое проис-
ходило в процессе свертывания деятельнос-
ти банка уже длительное время и было усугу-
блено решением Апелляционного суда Кие-
ва от 5 сентября 2018 года о блокировании 
активов финансового учреждения (

”
Ъ“ пи-

сал об этом 13 сентября.— 
”
Ъ“)»,— отмечает-

ся в сообщении. Такая же блокировка была 
применена и к активам украинских «дочек» 
Сбербанка и Внешэкономбанка — ПИБа. 
Пока банки безуспешно пытаются оспорить 

это решение. Как следует из сообщения НБУ, 
это решение суда фактически лишило «ВТБ 
Украина» возможности пополнять ликвид-
ность за счет реализации приобретенного 
в процессе взыскания залогового имущест-
ва и активов.

Банк был вынужден принять превентив-
ные ограничительные меры, направленные 
на сдерживание оттока средств клиентов: 
введены комиссии и лимиты на снятие на-
личных, указывают в НБУ. Национальный 
банк осуществляет усиленный мониторинг 
ситуации и при необходимости готов при-
нимать меры в пределах полномочий. Какие 
именно, там не уточнили: «В случае приня-
тия соответствующих мер НБУ проинформи-
рует об этом отдельно». В настоящее время 
менеджмент банка делает все возможное для 
разблокировки деятельности банка в макси-
мально сжатые сроки, отмечается на сай-
те «ВТБ Украина». А на запрос, какие меры 
применят в ВТБ для стабилизации ситуации 
в украинской «дочке», там не ответили.

При этом, по словам собеседников 
”
Ъ“ 

на украинском банковском рынке, «ВТБ Ук-
раина» испытывает сложности не только 
с выдачей наличных, но и с проведением 
платежей. «Банк фактически встал в выход-
ные (3–4 ноября)»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. «Из-за сложившейся фактиче-

ской блокировки реализации сценария по-
мощи материнской структуры риск невоз-
можности полного расчета с клиентами для 
украинского ВТБ может возникнуть уже ско-
ро»,— указывает управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жарский. Если 
украинской «дочке» ВТБ не удастся стаби-
лизировать ситуацию, она может довольно 
скоро принудительно покинуть рынок в от-
личие от добровольно сдавшей 6 ноября ли-
цензию «внучки» ВТБ — БМ банка. «В соот-
ветствии с нормами ст. 76 закона Украины 
о банках и банковской деятельности опре-
делены признаки неплатежеспособности 
банка,— говорит юрист по банковскому за-
конодательству Украины Александр Ярец-
кий.— Это происходит в том числе в тех слу-
чаях, если он не выполняет в течение пяти 
и более рабочих дней 2% или более своих 
обязательств перед вкладчиками и други-
ми кредиторами». По его словам, в такой си-
туации банк признается неплатежеспособ-
ным, в него вводится временная админист-
рация. Если есть заинтересованные инвес-
торы, банк может быть передан им для оздо-
ровления, в противном случае лицензия от-
зывается. «НБУ, насколько я понимаю, занял 
строгую, но справедливую позицию. Если 
ситуация будет выходить из-под контроля, 
то в банк введут временную администра-

цию»,— отмечает член исполкома Украин-
ского общества финансовых аналитиков Ви-
талий Шапран.

Тем временем в украинских Сбербан-
ке и ПИБе ситуация пока спокойная. Они 
не столь активно сворачивали бизнес, как 
ВТБ, и имеют запасы ликвидности, указыва-
ют эксперты. Впрочем, и они не безгранич-
ны. «Если на рынке есть информация о про-
блемах какого-то банка, она может быть ги-
перболизирована в разы,— отмечает испол-
нительный директор Международного фон-
да Блейзера (регион Украина) Олег Устен-
ко.— Ни один банк не в состоянии обеспе-
чить обслуживание клиентов, если начи-
нается лавинообразное снятие денежных 
средств. Поэтому всегда ожидается адекват-
ная реакция со стороны регулятора». Это 
долгоиграющая история, которая лежит 
за пространством обычного экономического 
анализа. Потенциально «Сбербанк Украина» 
и ПИБ находятся в зоне риска, заключает он.

Впрочем, НБУ пока не видит поводов для 
беспокойства: «Ситуация с ликвидностью 
ВТБ никоим образом не влияет на стабиль-
ность банковского сектора Украины, по-
скольку его доля составляет 0,6% от чистых 
активов платежеспособных банков».

Ксения Дементьева, 
Светлана Самусева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк «Агросоюз», попавший 
в  августе под американские 
санкции, лишился лицензии. 
Претензии российского регуля-
тора к банку касались наруше-
ния антиотмывочного закона 
и вывода активов. По мнению 
экспертов, проблемы кредитной 
организации могут отразиться 
на деятельности других банков, 
которые могут входить в нефор-
мальную банковскую группу.

Банк России отозвал в среду ли-
цензию у банка «Агросоюз», который 
в августе попал под американские 
санкции. Однако заокеанский Мин-
фин в лучшем случае лишь ускорил 
отзыв лицензии. Банк попал в поле 
зрения ЦБ около года назад — россий-
ский регулятор за это время сам нало-
жил на банк два ограничения и один 
раз — запрет на привлечение денеж-
ных средств физических лиц. «Агро-
союз», по мнению регулятора, ли-
шился лицензии из-за недобросо-
вестных действий руководства банка 
— вывода высоколиквидных активов 
(из кассы банка пропала наличка на 
1,3 млрд руб.), фальсификации кассо-
вых документов, нарушения антиот-
мывочного закона.

По информации 
”
Ъ“, за несколько 

дней до отзыва лицензии руководство 
«Агросоюза» предупредило ряд клиен-
тов о необходимости вывода средств 
из банка. Остальных клиентов в «Агро-
союзе» перестали обслуживать с пят-
ницы — в колл-центре банка сообща-
ли, что офисы закрыты на «техниче-
ский перерыв». О предстоящем крахе 
«Агросоюза» знал и другой банк — Гео-
банк, который в пятницу расторг с ним 

договор об «информационно-техноло-
гическом взаимодействии при дистан-
ционном обслуживании клиентов».

Участники рынка еще в 2016 году 
неофициально заявляли, что «Агросо-
юз» входит в неформальную банков-
скую группу. По одной из высказанных 
тогда версий, в нее также входили ли-
шившиеся лицензий Арксбанк и Бай-
калбанк, а также действующие Геобанк 
и Ум-банк. Связь между «Агросоюзом», 
Геобанком и Ум-банком прослеживает-
ся через официальных владельцев и 
топ-менеджмент. «Агросоюзом» с 2015 
года владеет Андрей Шляховой (в по-
следнее время он консолидировал все 
100% банка). Ему же на 100% принадле-
жит Ум-банк. Председателем правле-
ния Ум-банка является Яков Гембух, ко-
торый до недавнего времени был в «Аг-
росоюзе» аффилированным лицом. 
Якова Гембуха с Андреем Шляховым 
связывают давние партнерские отно-
шения — господин Гембух с 2003 года 
руководил Далькомбанком, который 
основал господин Шляховой, а позже 
банкиры вместе управляли Москов-
ским банком реконструкции и разви-
тия (МБРР). Кроме того, господин Шля-
ховой в августе закрыл сделку по по-
купке у ВТБ его сербской «дочки» — 
VTB Banka a.d. Beograd. В команду бан-
киров вливались и новые кадры — в 
частности, действующий с 2016 года 
председатель правления Геобанка Ми-
хаил Сахин. Он же в 2013–2015 годах за-
нимал посты зампреда, а потом перво-
го зампреда правления «Агросоюза». Го-
сподин Сахин рекламировал проект 
«Многофункциональных банковских 
офисов» — своеобразный маркет-
плейс, где клиенты Геобанка могли по-

лучить услуги других финансовых ор-
ганизаций, в том числе «Агросоюза».

«Агросоюз» также имеет связи с ра-
нее лишившимися лицензий Аркс-
банком и Рубанком. В частности, совет-
ником председателя правления и глав-
ным бухгалтером «Агросоюза» с 2015 
года является Елена Струпова, которая 
занимала пост заместителя главного 
бухгалтера в Арксбанке. Вклады в этот 
банк привлекались, в том числе, через 
сервис «Банковского кассового цент-
ра». Сотрудники этого сервиса предла-
гали клиентам открывать текущие сче-
та в Рубанке, а вклады — в банке «Те-
траполис», Арксбанке и Байкалбанке.

Банк России не дает комментарии о 
действующих банках. Однако сразу по-
сле отзыва лицензии у «Агросоюза» ре-
гулятор привлек к административной 
ответственности за нарушение антиот-
мывочного законодательства руково-
дителя Ум-банка (Якова Гембуха). В Ум-
банке не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Пресс-служба Геобанка заявила, что 
кредитная организация не входит в не-
формальные банковские группы. 
«Если один акционер отдельно владеет 
несколькими банками, которые не яв-
ляются дочерними по отношению 
друг к другу, то в случае возникнове-
ния проблем у одного они могут пере-
кинуться и на другие, так как банки 
могут быть связаны по бизнесу,— счи-
тает старший директор банковской 
аналитической группы Fitch Ratings 
Александр Данилов.— Даже если это и 
не так, то клиенты все равно их могут 
воспринимать как связанные между 
собой, что может привести к пробле-
мам с ликвидностью».

Виталий Солдатских

ЦБ снял санкции с «Агросоюза»
Банк лишился лицензии  
из-за недобросовестных действий руководства

АРБ внесла ряд предложений от 
банковского сообщества. Главное из 
них — не вводить закон задним чи-
слом, с 1 января 2018 года, и распро-
странять его лишь на кредиты, полу-
ченные после вступления закона в 
силу. При этом снижение платежа по 
ипотеке, по мнению банкиров, допу-
стимо не более чем до 50%, поскольку 
при снижении до 10% переплата по 
кредиту существенно возрастет. Еще 
одно предложение — дать право на 
реструктуризацию лишь тем, у кого 
единственное жилье куплено по ипо-
течному кредиту, то есть «действи-
тельно нуждающимся заемщикам». 
Не допускать реструктуризации при 
росте платежа по ипотеке из-за отказа 
заемщика от страховки, что приво-
дит к увеличению ставки, макси-
мальный размер долга перед банком 
устанавливать исходя из региональ-
ных цен на недвижимость. Не учиты-
вать при определении права на рефи-
нансирование доход семьи (так как 
семья — понятие растяжимое, ее со-
став может меняться), а определить 
соотношение дохода заемщика к еже-
месячному платежу по кредиту, ниже 
которого и будет возникать право на 
реструктуризацию.

По словам директора департамен-
та кредитования розничного бизнеса 
Абсолют-банка Елены Ковырзиной, 

замечания к законопроекту, которые 
высказала АРБ, необходимо учесть, 
чтобы при реализации закона у участ-
ников не возникло сложностей в 
трактовке его требований и противо-
речий в части исполнения. Механизм 
взаимодействия клиента и банка при 
реструктуризации кредита необходи-
мо сделать максимально понятным и 
четким, добавляет она.

Банки хотят максимально форма-
лизовать отношения с клиентами, од-
нако излишний формализм может от-
сечь действительно нуждающихся, 
предупреждает руководитель проек-
та ОНФ «За права заемщиков» Виктор 
Климов. «Например, когда у заемщи-
ка доход не изменился, но потерял ра-
боту супруг или же тяжело заболел 

член семьи, ситуация тоже крайне тя-
желая, но он окажется вне 

”
зоны по-

мощи“,— отмечает он.— На мой 
взгляд, здесь формализм не нужен, 
следует исходить из презумпции раз-
умности и добросовестности заемщи-
ка». По словам руководителя аналити-
ческого центра «Русипотека» Сергея 
Гордейко, как показывает опыт уже 
прошедших реструктуризацию, до-
бросовестному клиенту необходимы 
примерно год для восстановления 
своей платежеспособности и мини-
мальный платеж по кредиту, сниже-
ние платежа на 50% его не спасет. 
«Если уж мы хотим поддержать заем-
щика в сложной ситуации и восстано-
вить его платежеспособность в итоге, 
ограничиваться полумерами не сто-
ит»,— добавляет он. В то же время го-
сподин Гордейко указывает, что опре-
деленные фильтры все же нужны, что-
бы помочь действительно нуждаю-
щимся, а не всем желающим.

Желание же банков распростра-
нять нормы закона лишь на вновь за-
ключенные договоры эксперты объ-
ясняют исключительно попыткой со-
кратить количество рефинансирую-
щих ипотеку.

Впрочем, какие именно предложе-
ния будут учтены, а какие нет, зависит 
во многом от ЦБ. Там 

”
Ъ“ сообщили, 

что в настоящее время продолжается 
дискуссия с участниками рынка.

Вероника Горячева

С ипотекой один на один
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В среду Минфин разместил толь-
ко половину заявленного ранее 
объема облигаций федерального 
займа — немногим более 11 млрд 
руб. Инвесторы осторожничают 
после выборов в Конгресс США, 
которые повысили риски расши-
рения антироссийских санкций. 
Однако и сам Минфин не готов 
ради размещения всего объема 
ОФЗ давать большой дисконт 
к ценам вторичного рынка.

Результаты проведенных 7 ноября 
аукционов по размещению гособлига-
ций оказались заметно хуже результа-
тов предыдущего месяца. При разме-
щении среднесрочных бумаг — ОФЗ с 
погашением в начале 2024 года — 
Минфин из 10 млрд руб. реализовал 
лишь 47% выпуска, оставив неудовлет-
воренной значительную часть спроса 
(12,7 млрд руб.). При размещении 
длинных бумаг (с погашением в мае 
2029 года) спрос оказался даже ниже 
предложения (9 млрд против 10 млрд 
руб.), в результате чего было реализо-
вано лишь 65% выпуска.

Как считают аналитики, Минфин 
допустил тактическую ошибку, увели-
чив предложение более длинных бу-
маг. Напомним, что на прошлой неде-
ле ведомство предложило рынку 15 мл-
рд руб. краткосрочных и только 5 млрд 
руб долгосрочных бумаг. Спрос на бу-
маги тогда превысил предложение в 
два-три раза, в результате Минфин раз-
местил 81% трехлетнего выпуска и весь 
объем десятилетних бумаг. «По-види-
мому, результаты аукционов на прош-
лой неделе воодушевили Минфин, и 
ведомство увеличило предложение 
длинных бумаг»,— отмечали в обзоре 
аналитики Райффайзенбанка.

Вместе с тем тема санкций по-
прежнему удерживает инвесторов 
от покупки длинных и среднесроч-
ных госбумаг. В начале недели Гос-
департамент США доложил Конгрес-
су о невыполнении Россией требо-
ваний, которые позволили бы рос-
сийской стороне избежать второго 
раунда санкций США за отравление 
семьи Скрипалей. Поэтому Вашин-
гтон собирается ввести новые санк-
ции против Москвы, о чем во втор-
ник заявила представитель Госдепа 
Хизер Науэрт. К тому же по итогам 
выборов в Конгресс США Республи-
канская партия утратила контроль 
над его нижней палатой, и инвесто-
ры ожидают более агрессивных дей-
ствий от победивших демократов. «В 
таком информационном фоне слож-
но было что-либо разместить без зна-
чительной премии к рынку»,— счи-
тает персональный брокер «БКС Бро-
кер»  Сергей Кучин.

Впрочем, пока Минфин не готов 
давать и премию к доходностям вто-
ричного рынка ОФЗ для размещения 
запланированного объема, отсекая 
более агрессивные заявки, отмечает 
вице-президент по торговым опера-
циям Альфа-банка Сергей Осмачек. 

Доходность к погашению по цене от-
сечения составила по трехлетним бу-
магам 8,6% годовых, а по десятилет-
ним — 8,75% годовых. Это всего на 
0,04 и 0,09 п. п. выше значений вто-
ричного рынка. «На потенциальный 
спрос влияет наблюдающийся сейчас 
дефицит рублевой ликвидности в 
банковской системе, что находит от-
ражение в ставках денежного рын-
ка»,— отмечает господин Осмачек.

Дальнейшая ситуация на рынке су-
веренного долга будет зависеть от 
жесткости будущих санкций. «В зави-
симости от того, что в итоге санкции 
будут собой представлять, рынок мо-
жет как упасть, так и вырасти, если, 
например, санкции окажутся в глазах 
участников рынка не такими серьез-
ными, как могли бы быть»,— отмеча-
ет Сергей Осмачек. Вместе с тем не 
исключена точечная поддержка рын-
ка со стороны крупных инвесторов, 
как российских, так и иностранных. 
«В настоящее время они явно отсутст-
вуют, но ранее наблюдалось появле-
ние таких инвесторов в похожих не-
простых ситуациях»,— отмечает глав-
ный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак.

Виталий Гайдаев

ОФЗ недобрали инвесторов
Будущие санкции сократили вчерашний спрос

БИРЖА

НКЦ подстраховали  
от денег
Московская биржа сформировала подушку 
 безопасности для центрального контрагента, 
в  роли которого выступает Национальный кли-
ринговый центр (НКЦ). Это сделано на случай зна-
чительного притока клиентской ликвидности 
 из-за распродажи активов, которая может начать-
ся после ужесточения антироссийских санкций.

К необходимости решения увеличить капитал НКЦ биржа пришла, 
проведя стресс-тесты, которые, в частности, реализовывали сцена-
рий резкого роста клиентских средств на его счетах. Похожая ситуация 
наблюдалась с декабря 2014 года по май 2015 года. Тогда падение 
мировых нефтяных цен и резкий подъем ставок на российском рынке 
привели к нестабильности на фондовом рынке. Участники торгов рас-
продавали активы, что привело к значительному росту клиентских 
остатков на счетах в НКЦ. Рекордных значений этот показатель до-
стигал в январе 2015 года. Финансовая устойчивость центрального 
контрагента требует пропорционального увеличения его собствен-
ных средств.

В капитал НКЦ были направлены средства, которые предназнача-
лись для выплаты промежуточных дивидендов. «Размещение средств 
клиентов означает давление на капитал, поэтому на прошедшем в сентя-
бре наблюдательном совете надо было выбирать: либо выплатить про-
межуточные дивиденды, либо оставить средства в НКЦ, чтобы можно 
было в случае необходимости увеличить капитал и не выйти за рамки 
нормативных требований»,— пояснил такое решение финансовый ди-
ректор биржи Максим Лапин (цитата по «Интерфаксу»). При этом ранее 
принятая дивидендная политика Московской биржи, согласно которой 
эмитент направляет на вознаграждение акционеров 50% и более от чи-
стой прибыли за год, не подвергнется изменениям. Формально проме-
жуточные выплаты в дивидендной политике не зафиксированы. «Если 
раунд санкций будет менее жестким, необходимость держать такую под-
ушку безопасности уйдет, и этот резерв можно будет направить на диви-
денды по итогам года»,— отметил господин Лапин. По итогам 2017 года 
на вознаграждение акционеров было направлено 89% чистой прибыли.

На 1 октября 2018 года капитал НКЦ составлял 60,9 млрд руб. В те-
чение прошедших с начала года девяти месяцев показатель колебался 
от 45,9 млрд до 49,8 млрд руб., на 1 сентября 2018 года он составлял 
48 млрд руб. Размер клиентских остатков на счетах НКЦ на 1 октября 
 составлял 536 млрд руб.

Мария Сарычева

2,19 млн руб.
составил средний 
размер ипотечного 
кредита по итогам 
третьего квартала 
2018 года, по данным 
Национального бюро 
кредитных историй

КАК ПРОХОДИЛИ АУКЦИОНЫ ПО РАЗМЕЩЕНИЮ ОФЗ В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: МИНФИН.

0

12

24

36

48

*В сентябре аукционы по размещению ОФЗ не состоялись. Доходность
(% годовых)

Спрос (млрд руб.)
Предложение (млрд руб.)

0

2

4

6

8

XIX*VIIIVIIVIV

С КЕМ И ЧЕМ СВЯЗАН БАНК «АГРОСОЮЗ»   ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ КОМПАНИЙ И БАНКОВ.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Красноярский МФЦ «Капитал» 
и нефтепродуктовый трейдер 
«Солид—товарные рынки» за
пускают в Иркутской области 
миниНПЗ, выкупленный у бан
кротящегося ЗАО «Дитэко». 
 Поставкой нефти и продажей 
продукции займется «Солид», 
для которого это первый проект 
в переработке. Запуск завода 
происходит на фоне резкой кри
тики в адрес трейдеров: мелко
оптовые перепродажи топлива 
в Белом доме и отрасли называ
ли одной из причин роста цен 
на ГСМ. Но миниНПЗ в Ангарс
ке пока не сможет выпускать 
 автомобильное горючее: бензин 
и дизтопливо будут продаваться 
аграриям или лесозаготовите
лям либо уходить на экспорт.

ООО «МФЦ 
”
Капитал“» (зареги-

стрировано в 2017 году в Красноярс-
ке) и крупнейший трейдер нефте-
продуктов ОАО «Солид—товарные 
рынки» 7 ноября объявили, что пере-
запускают НПЗ в Ангарске (Иркут-
ская область). Речь идет о небольшом 
заводе ЗАО «Дитэко» (принадлежит 
физлицам), остановленном два года 
назад. В 2017 году в отношении ЗАО 
введено конкурсное производство.

«Мы выкупили имущество 
”
Дит-

эко“ в январе 2018 года,— сообщил 
директор филиала МФЦ 

”
Капитал“ 

Тимофей Гаврищук.— Все это время 
подготавливали производство к за-
пуску, вложив около 500 млн руб., по-
лучили разрешительную документа-
цию». Объем переработки нефти со-
ставит 900 тыс. тонн в год, говорит 
менеджер, уточняя, что «в первые ме-
сяцы — около 50 тыс. тонн». Завод бу-
дет работать по давальческой схеме. 
Поставкой сырья и реализацией 
продукции займется «Солид».

Сумму сделки по выкупу актива 
господин Гаврищук не назвал. Источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке уточняют, что с 

учетом долга завода перед МФЦ и его 
состояния актив обошелся «недоро-
го». В ближайшее время собственник 
намерен определиться с объемом 
инвестиций на техперевооружение 
и модернизацию завода.

Гендиректор «Солида—товарных 
рынков» Илья Мороз уточнил 

”
Ъ“, что 

компания направит на проект 1,5 мл-
рд руб. для закупки сырья и оплаты 
транспортировки. «Мы самый круп-
ный в РФ независимый брокер неф-
тепродуктов. Завод в Ангарске — это 
наш первый проект по переработ-
ке»,— сказал он. Глава «Солида» также 
заявил 

”
Ъ“, что между его фирмой и 

МФЦ «Капитал» «коммерческие отно-
шения, это договор между владель-
цем актива и профессиональным 
участником рынка, мы отдельные хо-
зяйствующие субъекты, никак не аф-
филированы друг с другом».

О запуске НПЗ было объявлено в 
момент, когда на фоне вынужден-
ной заморозки топливных цен пра-
вительство и крупные нефтекомпа-
нии винили в раскачивании ситуа-
ции именно трейдеров, не выпуска-
ющих горючее, но перепродающих 
мелкооптовые партии с биржи. Это 
может быть своего рода ответом на 
планы правительства временно за-
претить продажу трейдерами нефте-
продуктов на бирже из-за резкого 
скачка цен, считают источник 

”
Ъ“ в 

отрасли. Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, 

что это будет первым подобным опы-
том в России, и называют схему «ра-
бочей» с учетом доступности сырья в 
регионе и возможности экспортиро-
вать нефтепродукты.

Но на первом этапе на заводе пла-
нируется выпускать не автомобиль-
ное горючее (в РФ действует высо-
кий экологический стандарт «Ев-
ро-5»), а бензин АИ-80 и дизтопливо, 
востребованные в агропроме и лесо-
заготовителями, а также мазут. «В 
ближайшем будущем будем произ-
водить товар 

”
Евро-5“»,— пояснил 

Илья Мороз. Он добавил, что первая 
партия сырья уже поставлена на за-
вод, это западносибирская нефть, 
приобретенная у «Роснефти» и «Русс-
нефти». «Транспортировку осущест-
вили по системе 

”
Транснефти“ до 

Мегета, а дальше — цистернами»,— 
говорит он. Господин Мороз уверен, 
что проблем со сбытом не возникнет, 
так как клиентская база «Солида» ох-
ватывает всю Россию, а примерно 
30% нефтепродуктов планируется 
поставлять на экспорт, сейчас идут 
переговоры с монгольскими фирма-
ми. Собственных АЗС у «Солида» в 
регионе нет, но Илья Мороз не 
исключил их появления. « Это тянет 
за собой большие процессы, в том 
числе строительство нефтебазы»,— 
пояснил он.

По словам министра экономиче-
ского развития Иркутской области 
Евгения Орачевского, власти регио-
на готовы дать НПЗ льготы по нало-
гам на прибыль и имущество. «Это 
высокотехнологичный, наукоемкий 
проект, который занимается перера-
боткой сырья. Пока предприятие 
этой возможностью не воспользова-
лось»,— говорит он.

Гендиректор «Аналитики товар-
ных рынков» Михаил Турукалов от-
мечает, что независимая нефтепере-
работка в последнее время стала 
низкорентабельной, но в некоторых 
случаях она остается довольно инте-
ресной. Рынок Восточной Сибири — 
низкоконкурентен, в Прибайкалье 
периодически возникает нехватка 
топлива, несмотря на наличие круп-
ного Ангарского НПЗ «Роснефти». 
Для продукции «Дитэко» есть рыноч-
ная ниша как на внутреннем рынке, 
так и на экспортных направлениях, 
считает аналитик.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Ольга Мордюшенко

Продавцы горючего 
подались в нефтяники
В Иркутской области перезапустили мини-НПЗ

По данным 
”
Ъ“, генкомпания 

«Юнипро», подконтрольная 
 немецкой Uniper, готова заклю
чить мировое  соглашение с ФАС 
в споре, связанном с платежа
ми сгоревшему блоку на Бере
зовской ГРЭС. Ранее энергоком
пания и «Системный оператор» 
пытались оспорить решение 
ФАС, решившей, что аттестация 
аварийного блока затягива
лась, вследствие чего рынок 
 заплатил уже не работавшему 
блоку 950 млн руб. «Юнипро» 
 готова признать правоту ФАС 
и не оспаривать штраф, если 
 будет признано, что пожар 
не привел к утрате основного 
оборудования. Собеседники 

”
Ъ“ и юристы полагают, что 

компания делает это, чтобы, 
уплатив формальный штраф 
ФАС в 650 тыс. руб., избежать 
возможного возврата потре
бителям суммы, полученной 
во время простоя.

«Юнипро», подконтрольная не-
мецкой Uniper, направила в ФАС 
письмо с просьбой о заключении 
мирового соглашения в рамках спо-
ра с потребителями оптового энер-
горынка о процедуре аттестации 
аварийного энергоблока на Бере-
зовской ГРЭС (800 МВт), следует из 
документа за подписью гендирек-
тора компании Максима Широкова 
(есть у 

”
Ъ“).

Речь идет о громком разбира-
тельстве, инициированном «Сооб-
ществом потребителей энергии». В 
июне 2017 года ФАС возбудила дело 
против «Юнипро» и «Системного 
оператора» (СО, диспетчер энерго-
системы), заподозрив их в сговоре с 
целью затягивания аттестации и те-
стирования сгоревшего в феврале 
2016 года третьего блока Березов-

ской ГРЭС (800 МВт). Суть в том, что 
после вывода в ремонт и внеплано-
вой аттестации блок продолжал по-
лучать от рынка усеченную плату за 
мощность (7% от стандартной), и 
лишь через девять месяцев выпла-
ты были остановлены. По расчетам 
ФАС, потребители переплатили 
950 млн руб.

СО в споре ссылался на действо-
вавшие регламенты, предписываю-
щие направлять собственнику стан-
ции уведомление об аттестации не 
ранее чем через 180 дней после вы-
вода в ремонт, а затем давалось еще 
90 дней на саму аттестацию. В ФАС 
сочли, что СО был осведомлен об 
аварии и должен был раньше ини-
циировать тестирование. В январе 
служба признала компании нару-
шившими закон и начислила «Юни-
про» штраф в 650 тыс. руб. Санкции к 
СО пока не определены. Компании 
пытаются оспорить решение ФАС в 
суде. «Юнипро» оценивала восста-
новление энергоблока в 36 млрд руб. 
и обещала вернуть его на рынок в 
третьем квартале 2019 года.

В мировом соглашении «Юни-
про» готова признать, что, пользуясь 
доминирующим положением во вто-
рой ценовой зоне оптового энерго-
рынка (Сибирь), отказалась от тести-
рования оборудования «в разумный 
срок», в результате чего потребители 
были вынуждены переплачивать за 
мощность «с августа по октябрь 2016 
года». Компания также готова отка-
заться от оспаривания решения и 
штрафа, наложенного ФАС. В обмен 
«Юнипро» просит ФАС признать, что 
пожар не привел к утрате основного 
оборудования, соответственно, не 
изменилась и мощность третьего 
блока. Принципиальным для ген-
компании является и признание то-
го, что ремонтные работы на ГРЭС ве-

лись без остановок с февраля 2016 го-
да до подписания мировой.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, 

что решение ФАС является основа-
нием для возмещения ущерба, нане-
сенного потребителям необоснован-
ными платежами из-за затягивания 
аттестации блока. По его мнению, 
мировая на условиях «Юнипро» мо-
жет закрыть эту возможность для по-
требителей.

В «Юнипро», ФАС и «Сообществе 
потребителей энергии» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В Минэнерго высту-

пают «за мирное урегулирование 
любых спорных вопросов». В СО 
уточнили, что сейчас идет разбира-
тельство в апелляционной инстан-
ции. «Мы используем все установ-
ленные законом форматы, чтобы 
подтвердить и отстоять правомер-
ность и обоснованность своей пози-
ции»,— сообщили в диспетчере.

Партнер юридической компа-
нии «НАФКО-консультанты» Павел 
Иккерт считает, что рассмотрение 
антимонопольного спора «Юнипро» 
с ФАС по существу может привести к 
принятию судебного акта, в кото-
ром будут установлены обстоятель-
ства, способные привести к пере-
смотру состоявшихся платежей на 
оптовом энергорынке. Во всяком 
случае, такой риск есть и достаточно 
высок. Обстоятельства, на наличии 
и признании которых настаивает 
«Юнипро» в своем проекте мирово-
го соглашения, полагает юрист, сви-
детельствуют о намерении компа-
нии не допустить пересмотра ре-
зультатов сделок по требованиям 
покупателей мощности — это чре-
вато возвратом средств в размере, 
превосходящем возможные санк-
ции, вытекающие из признания 
правонарушения.

Татьяна Дятел

«Юнипро»  
хочет отделаться штрафом
Немецкая компания готова на мировую с ФАС

По словам заместителя главы ФАС 
Анатолия Голомолзина, по итогам 
совещания в правительстве от 31 ав-
густа (тогда был введен потолок мел-
кооптовых цен на топливо) даны по-
ручения по контролю за ситуацией в 
регионах, в том числе по обоснован-
ности цен и по обращениям, связан-
ным с реализацией нефтепродуктов 
для госнужд и юрлицам «по ценам 
выше указанных на стелах».

В нефтекомпаниях не проком-
ментировали ситуацию. Источник 

”
Ъ“ в «Газпромнефть Корпоративные 

продажи» отмечает, что компания 
«осуществила поэтапное изменение 
условий продаж по топливным кар-
там в пользу развития сервисных 
предложений». По его словам, «теку-
щие условия для корпоративных 
клиентов зависят от объемов потре-
бления и географических особенно-
стей региона». Другой собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что и «Роснефть» уже от-

менила скидки. Еще один источник 

”
Ъ“ говорит, что ЛУКОЙЛ пока не 

планирует убирать скидки, но под-
тверждает, что условия по картам 
стали хуже.

Директор по закупкам транс-
портных услуг FM Logistic Эдуард 
Миронов рассказал, что клиенты 
«Газпром нефти» получили уведом-
ление о введении платы за сервис-
ные услуги с 1 декабря (дату под-
твердили 

”
Ъ“ и другие участники 

рынка, у которых есть прямые дого-
воры с «Газпром нефтью»). «На рын-
ке уже давно ходили слухи о вне-
дрении наценки на стелы АЗС,— го-
ворит он.— Нефтекомпании объяс-
няли это необходимостью оплаты 
процессинговых услуг. Стоимость 

”
поддержания и дальнейшего раз-

вития информсервисов“ 
”

Газпро-
мнефть Корпоративные продажи“ 
оценивает в 3,5% к цене дизтопли-
ва, но цена за наличный расчет на 
АЗС остается той же. А 

”
Роснефть“ 

снизила скидки на дизтопливо еще 

в октябре». Сегодня, продолжает 
топ-менеджер, поддержание и раз-
витие информсервисов происходит 
за счет текущих цен АЗС. «Подавля-
ющее большинство операторов от-
казывают корпоративным клиен-
там в скидках,— подтверждает за-
мдиректора операционного управ-
ления по спецтранспорту AsstrA 
Олег Гребенько.— Это общеотрасле-
вая тенденция, мы изучили ситуа-
цию, но не увидели возможности 
для улучшения».

Это уже создает сложности для 
грузоперевозчиков и ритейлеров. 
Источник 

”
Ъ“ в крупной компании 

продуктового ритейла заявил 
”
Ъ“, 

что условия по картам ухудшаются с 
весны, помимо уменьшения скидок 
появились затраты на сервис, введе-
ны проценты за отсрочку платежа. 
«Мы вынуждены искать альтерна-
тивных поставщиков»,— заметил 
он. Сокращение или отмену скидок 
подтвердил 

”
Ъ“ советник по разви-

тию ГК «Деловые линии» (крупный 
грузоперевозчик) Андрей Воленко. 
Он говорит, что «расходы на ГСМ — 
одна из ключевых статей в себестои-
мости перевозки», и отмечает также 
рост акцизов, числа платных авто-
дорог, повышение тарифов «Плато-
на» с 1 июля 2019 года. «У транспорт-
ных компаний встает вопрос либо 
ухода с рынка из-за низкой маржи-
нальности, либо повышения тари-
фов,— заявляет господин Волен-
ко.— Рост стоимости грузоперево-
зок разгоняет инфляцию, посколь-
ку логистическая составляющая 
всегда присутствует в цене товара». 
Эдуард Миронов согласен, что рост 
цен на топливо будет неизбежно 
влиять на транспортные затраты, 
которые отразятся на конечной сто-
имости продуктов.

Гендиректор транспортной 
Globaltruck Александр Елисеев зая-
вил 

”
Ъ“, что ряд поставщиков, с кото-

рыми работает компания, отменили 
скидки. Розничных потребителей 
это не затрагивает, уточняет он. «Мы 

против такого подхода, поскольку 
отмена скидок часто происходит не-
ожиданно и без заблаговременного 
уведомления»,— отметил господин 
Елисеев. «Транспортные компании 
работают по длительным контрак-
там с клиентами, и поменять тари-
фы 

”
по щелчку“, как это делают по-

ставщики топлива, мы, к сожале-
нию, не можем»,— заявил он. 
Globaltruck оперативно реагирует 
на изменения на рынке, уверяет гла-
ва компании: доля закупок топлива 
у компаний, отменивших скидки, в 
корзине Globaltruck с апреля по сен-
тябрь сократилась с 75% до 15%, а в 
связи с возможным введением сер-
висного сбора Globaltruck изучает 
возможность полного отказа от их 
услуг. Отдельные производители по-
прежнему предоставляют скидки, 
хоть и небольшие, поясняет Алек-
сандр Елисеев, их доля в общем ко-
личестве используемых заправок 
стала составлять 45–70%.

Этот скрытый рост идет вразрез с 
решением правительства о замороз-
ке розничных цен, считает глава Рос-
сийского топливного союза Евгений 
Аркуша. «Повышение цен на нефте-
продукты по топливным картам — 
это фактически скрытое повышение 
розничных цен на фоне подписания 
соглашения о стабилизации ситуа-
ции на топливном рынке,— под-
тверждает Михаил Турукалов из 

”
Аналитики товарных рынков“.— 

Раньше цены на товар по картам бы-
ли на 3–7% ниже цен на стеле АЗС в 
зависимости от объема выборки 
клиента». По его словам, дороже пла-
тить за горючее придется в первую 
очередь тем корпоративным клиен-
там, для которых топливные карты 
— это основной способ обеспечения 
компании нефтепродуктами, интег-
рированный в бухгалтерию.

Дмитрий Козлов,  
Никита Щуренков,  
Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Шестоперов

Топливо пошло в рост по картам
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Есть независимые 
нефтетрейдеры,  

которые покупают 
на внутреннем рынке 

по этим сниженным ценам 
нефтепродукты 

и реализуют их на экспорт, 
что требует отдельного 

регулирования
— Дмитрий Козак,
вице-премьер РФ,  

29 октября 2018 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости
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Применение больших данных 
(big data) в проектах «Вымпелко-
ма» принесло компании 8 млрд 
руб. выручки с января по август, 
а МТС планирует заработать на 
этом десятки миллиардов рублей 
по итогам года. Продажи продук-
тов на основе big data в чистом 
виде пока формируют лишь 0,1% 
выручки сотовых операторов, 
оценивают эксперты. Более зна-
чительный вклад в бизнес вно-
сит применение аналитики с ис-
пользованием этих данных.

С января по август 2018 года выруч-
ка «Вымпелкома» от проектов с при-
менением больших данных состави-
ла 8 млрд руб., рассказал 

”
Ъ“ генди-

ректор компании Василь Лацанич. В 
частности, благодаря этому совокуп-
ная прибыль на одного абонента 
ШПД с января по август выросла на 
12% к аналогичному периоду прошло-
го года, указывают в компании. Боль-
шие данные используются практиче-
ски во всех ключевых проектах, гово-
рит господин Лацанич, например 
при продажах пакета услуг, включаю-
щего сотовую связь, интернет и ТВ, к 
которому с 2016 года подключился 
1 млн домохозяйств.

Аналитика big data также приме-
нялась при трансформации розни-
цы «Вымпелкома» после интеграции 
в нее салонов «Евросети». Всего за 11 
месяцев 2018 года оператор открыл 
1,6 тыс. новых магазинов в 627 горо-
дах. В 2018 году компания ожидает 
роста продаж в своей рознице на 
50%. Оператор также использует 
обезличенные данные клиентов, 
давших согласие на обработку, для 
собственных рекламных кампаний 
и внешних продуктов. Это включает, 
например, анализ потоков населе-
ния при расчете модели эффектив-
ности размещения новых офисов 
Газпромбанка и сети фитнес-клубов 
World Class, уточнил вице-прези-
дент по цифровому и новому бизне-
су «Вымпелкома» Джордж Хелд.

Конкуренты «Вымпелкома» также 
делают ставку на большие данные. 
МТС в ближайшее время планирует 
увеличить штат департамента big data 
со 140 до более 260 человек, сообщи-
ли в пресс-службе оператора. МТС 
применяет аналитику big data в мар-
кетинге, продажах, обслуживании 
клиентов, строительстве сети и под-
боре персонала. Компания учитывает 
только прямой экономический эф-

фект от аналитики big data внутри 
каждого из направлений, который по 
итогам 2017 года составил 1,6 млрд 
руб., а по итогам 2018-го может превы-
сить 2 млрд руб. Совокупная выручка 
МТС от проектов с big data за шесть ме-
сяцев 2018 года составила 14 млрд 
руб., говорит собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к компании. По итогам всего года 
показатель может составить десятки 
миллиардов рублей, сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе МТС.
Выручка Tele2 от проектов с при-

менением big data в 2018 году выро-
сла в три с половиной раза к прошло-
му году, рассказали в компании. В 
частности, Tele2 предоставляет бан-
кам сервисы скоринга, верификации 
и мониторинга клиентских событий. 
При этом оператор анализирует толь-
ко обезличенный трафик, подчеркну-
ли в Tele2. Кроме того, в 2017 году ком-
пания на основании big data подгото-
вила для правительства Москвы ин-
формацию о динамике передвиже-
ния населения, которая учитывалась 
при планировании технической и 
транспортной инфраструктуры.

В «МегаФоне» также используют 
большие данные — например, для 
таргетированной рекламы. Услуга 

предоставляется без передачи персо-
нальных данных, подчеркивают в 
компании. Выручку от этих услуг «Ме-
гаФон» не раскрывает. В «Ростелеко-
ме» сообщили, что не оценивают от-
дельно выручку от проектов с big data. 
Наиболее развитым и монетизиро-
ванным сегментом рынка, по оценке 
оператора, является работа с пользо-
вательскими данными, которые лю-
ди оставляют при использовании ин-
тернета, тогда как сегмент обработки 
данных промышленного интернета и 
«умных» гаджетов пока «только фор-
мируется».

Продажи продуктов на основе big 
data в чистом виде пока формируют 
лишь 0,1% выручки ведущих россий-
ских операторов, однако общий эко-
номический эффект на бизнес от при-
менения аналитики данных более 
значителен, оценивает гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Анки-
лов. В компании oneFactor, обрабаты-
вающей обезличенные большие дан-
ные, считают, что дополнительная 
выручка мобильных операторов от 
big data может достигнуть 4% их об-
щей выручки от услуг мобильной свя-
зи в перспективе двух лет.

Юлия Тишина

Большие данные идут на выручку
Сотовые операторы меняют структуру доходов

Прямые договоры с музеями при-
ведут к монополии крупных агрегато-
ров, особенно если не будет прописа-
на обязанность организаторов меро-
приятий заключать договор со всеми 
желающими, указывают в РАЭК. Ко-
миссия на уровне 10% также не отве-
чает рыночным принципам, посколь-
ку себестоимость услуг может превы-
шать эту долю, считает ассоциация.

Сами билетные сервисы уже на-
правили несколько писем в комитет 
по культуре. В одном из них, подпи-
санном «Яндекс.Афишей», Parter.ru, 
Ticketland, Kassy.ru, Ponominalu, Con-
cert.ru и RedKassa, компании просят 
не вводить порог 10% комиссии, так 
как это лишь приведет к росту спеку-
ляций. Не помогут ограничить неле-
гальный оборот и прямые договоры, 
поскольку привлечение виновных к 
ответственности останется трудоза-
тратным и неэффективным, считают 
сервисы. Они также предлагают 
исключить из проекта пункт об имен-
ных билетах и вывести сервисы из-
под обязанности возвращать деньги 
за билеты, так как этим должны зани-
маться организаторы.

В пресс-службе «Яндекса» сообщи-
ли, что поддерживают защиту органи-
заторов и потребителей, но в то же 
время документ «не решает задач, 
описанных в пояснительной запи-
ске». В МТС (владеет Ticketland и 
Ponominalu) согласны, что необходи-
мо ограничить работу откровенно мо-
шеннических сервисов и нелегаль-
ных перекупщиков, но настаивают, 
что сейчас система продаж эффектив-
но работает как саморегулируемая и 
положительно влияет на привлече-
ние зрителей, например, в театры.

В Kassir.ru также недовольны про-
ектом: он ограничивает не спекулян-
тов, а права агентов и покупателей, 
говорится в письме и. о. гендиректо-
ра сервиса Евгения Финкельштейна. 

Более эффективным будет предусмо-
треть сотрудничество между билет-
ными операторами и хостинг-про-
вайдерами, которые смогут блокиро-
вать сайты-двойники. Проблема та-
ких сайтов стоит остро, говорит руко-
водитель юридического департамен-
та Kassir.ru Илья Ковалевский: толь-
ко к одному из последних мероприя-
тий сервиса создано более 70 «зер-
кал». Другие ограничения приведут 
к тому, что сервисы начнут уходить в 
теневую часть экономики, уверен он.

Александр Воронов, 
 Елизавета Макарова

Билетным спекулянтам 
оставляют десятину
с7

IKEA, пытавшаяся долгие годы 
построить свой полноформат-
ный магазин товаров для дома 
в старых границах Москвы, на-
шла выход. Ритейлер откроет 
первый объект на арендован-
ных площадях на Ходынском 
поле на севере Москвы. Прогно-
зируется, что в ближайшей пер-
спективе в пределах МКАД поя-
вится до четырех гипермарке-
тов под шведским брендом. Вы-
бранный формат косвенно под-
тверждает, что ранее обнародо-
ванное взаимодействие с мэри-
ей города, обещавшей ритейле-
ру земельные участки в обмен 
на 50 млрд руб. инвестиций, со-
шло на нет.

IKEA готовится открыть свой пер-
вый полноформатный магазин в 
пределах МКАД. Магазин шведского 
ритейлера появится на Ходынском 
поле на двух этажах торгцентра «Ави-
апарк», где ранее находился гипер-
маркет электроники MediaMarkt, со-
общили 

”
Ъ“ два консультанта на 

рынке недвижимости. Представите-
ли IKEA и «Авиапарка» отказались от 
комментария.

MediaMarkt ранее сообщал, что 
арендовал в «Авиапарке» 8 тыс. кв. м. 
Между тем средняя площадь гипер-
маркетов IKEA в России варьируется 
от 20 тыс. до 32 тыс. кв. м. IKEA выби-
рала из трех торгцентров, говорит 
директор департамента торговой не-
движимости Knight Frank Russia Ев-
гения Хакбердиева. Она не исключа-
ет, что IKEA заключила с «Авиапар-
ком» оптимальное соглашение: 
арендные ставки будут формиро-
ваться из процента от оборота (от 
4–6%, но не более 8%). IKEA может 
платить и фиксированную ставку, но 
это, скорее всего, будет символиче-
ская сумма, добавляет управляю-
щий партнер УК «Ванчугов и партне-
ры» Алексей Ванчугов.

Еще в 2017 году шведский ритей-
лер запустил формат дизайн-студий: 
две из них располагаются в Москве 
— на площади 800 кв. м в том же 
«Авиапарке» и на площади около 
200 кв. м в жилом комплексе «Life-Бо-
танический сад». В планах также от-
крыть еще одну студию (более 
800 кв. м) в «Афимолле».

IKEA, вышедшая на российском 
рынок в 2000 году, давно хотела от-

крыть полноформатный магазин в 
пределах Москвы. Ранее сообщалось 
об интересе ритейлера к площадке 
на месте снесенного Черкизовского 
рынка и к участку на пересечении 
Звенигородского шоссе и МКАД. Но 
переговоры ничем не закончились. 

Параллельно IKEA подписала с 
мэрией Москвы соглашение о со-
трудничестве, в рамках которого 
планировала инвестировать в про-
екты в столице до 50 млрд руб. в об-
мен на участки под строительство ги-
пермаркетов. По словам источника 

”
Ъ“ в мэрии, до сих пор нет ни одно-

го готового участка для IKEA. Он не 
исключает, что именно по этой при-
чине ритейлер решил открыть мага-
зин на арендованных площадях. Это 
будет первый гипермаркет IKEA, от-
крытый в России по такой схеме, го-
ворит гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. Он не 
исключает, что в ближайшие два-три 
года у IKEA в Москве появится до че-
тырех полноформатных магазинов 
на арендованных площадях. 

Когда-то загородные моллы с де-
шевой землей и бесплатной парков-
кой были отличным решением для 

IKEA, отмечает директор отдела тор-
говой недвижимости CBRE Марина 
Малахатько. Теперь, продолжает 
она, в Москве есть такие же торгцен-
тры, а не имея больших магазинов в 
пределах МКАД, IKEA теряет часть 
покупателей. При этом, говорит она, 
84% миллениалов по-прежнему 
предпочитают смотреть на товар пе-
ред покупкой. В Москве аудитория в 
возрасте 25–34 лет является наибо-
лее важной для всех ритейлеров.

Михаил Бурмистров соглашает-
ся, что более гибкий подход и работа 
с новыми форматами вызваны паде-
нием трафика посетителей в магази-
нах IKEA в России — с 70 млн чело-
век в 2016 финансовом году до 
63 млн человек в 2018-м. «Очевидно, 
что из-за экспансии e-commerce и 
сильной конкуренции IKEA начала 
более гибко работать с новыми фор-
матами, например, открывая те же 
дизайн-студии или заключая согла-
шение с 

”
Почтой России“, которая 

предоставит свою логистическую 
инфраструктуру для ритейлера»,— 
резюмирует он.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

IKEA арендует Ходынку
Шведский ритейлер обоснуется в пределах МКАД

Сбербанк обратил взыскание на квартиры 
в жилом комплексе «Спортивный квартал» 
в Новой Москве, среди них оказались те, что 
уже проданы дольщикам. Кому достанутся 
квартиры, решит апелляционный суд. Это 
проблемная стройка Михаила Оглоблина — 
сына бывшего министра строительства Под-
московья Марины Оглоблиной. Сейчас этот 
проект завершает Capital Group Павла Тё.

В картотеке судебных дел размещено решение 
Дорогомиловского суда, которым удовлетворены 
требования Сбербанка о взыскании 68 тыс. кв. м не-
движимости и 16 участков общей площадью 14,3 га 
в счет обеспечения кредита, выданного ООО 
«Стройплюс» Михаила Оглоблина. Вчера господин 
Оглоблин рассказал 

”
Ъ“, что иск был подан в связи с 

тем, что «Стройплюс» не обслуживает кредит на сум-
му 2,6 млрд руб., выданный в 2012 году на строи-
тельство жилого комплекса (ЖК) «Спортивный 
квартал». По его словам, в требования банка вклю-
чен тот объем недвижимости, который был зало-
жен по кредиту первоначально. «Не выплачены 
140 млн руб., принято решение о реструктуризации 
остатка долга»,— пояснил Михаил Оглоблин. Он го-
ворит, что объем требований указан с ошибкой и в 
суд уже подана жалоба истца об уточнении объема 
залога с 68 тыс. до 10 тыс. кв. м, которые не проданы. 
«Часть квартир была выведена из-под залога»,— ут-
верждает господин Оглоблин. На решение суда, одо-

бряющее требования Сбербанка, «Стройплюс» по-
дала апелляцию. Представитель инициативной 
группы дольщиков «Спортивного квартала» Игорь 
Ассанов говорит, что от соинвесторов поступило бо-
лее 200 апелляций на это решение.

ООО «Стройплюс» строит ЖК «Марьино Град», 
«Спортивный квартал» (37 жилых корпусов в обоих 
проектах) и «Спорт Таун» (32 таунхауса) в Новой Мо-
скве, в поселке Марьино. Все эти стройки проблем-
ные: сроки сдачи объектов сорваны, эти проекты 
завершает Capital Group Павла Тё. Новому девело-
перу проекты достались почти распроданными — 
самый большой непроданный объем (40%) был в 
«Спорт Тауне». Стоимость достройки летом 2017 го-
да оценивалась в 2 млрд руб. Москомстройинвест 
настаивает на банкротстве «Стройплюс»: это позво-
лит быстрее привести в соответствие градострои-
тельную и проектную документацию по жилым 
комплексам. Вчера в пресс-службе Capital Group со-
общили, что компания не откажется от планов по 
достройке перечисленных объектов в рамках бан-
кротства «Стройплюс». По словам Игоря Ассанова, 
банкротство может повлиять на скорость строи-
тельства: «На период конкурсного производства 
стройка остановится, активы, за счет которых ее 
можно заканчивать, будут отвлечены».

Если решение суда по иску Сбербанка останет-
ся в силе, дольщики могут лишиться квартир. «На 
основании договора залога имущественных прав 

и неисполнения должником своих обязательств 
банк вправе обращать взыскание на имущество. В 
этом случае дольщики могут претендовать только 
на деньги, вырученные при продаже имущества с 
торгов»,— объясняет юрист практики имущест-
венных и обязательственных отношений НЮС 
«Амулекс» Марина Филиппова. Она добавляет, что 
в сложившейся ситуации есть процессуальные 
основания для отмены решения суда, так как оно 
затрагивает права третьих лиц, которые не были 
привлечены к участию в деле. Руководитель на-
правления коммерческих споров компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Василий Малинин счи-
тает, что существует высокая вероятность отмены 
решения, принятого в пользу Сбербанка, так как 
суд первой инстанции не изучал аспекты, касаю-
щиеся значительности нарушений, допущенных 
ООО «Стройплюс» в рамках кредитного договора.

В пресс-службе Московского банка ПАО «Сбер-
банк» сообщили 

”
Ъ“, что иски банка к «Стройплюс» 

и ООО «Марьиностройгрупп» (также создано Миха-
илом Оглоблиным) не связаны с оспариванием 
прав участников долевого строительства. «Предме-
том исков являются права по договорам генподряда 
между 

”
Стройплюс“ и другими связанными струк-

турами»,— подчеркнули в пресс-службе, отметив, 
что решение Дорогомиловского суда не вступило в 
силу и на него банк подал апелляционную жалобу.

Екатерина Геращенко

Жилые виды спорта
Квартиры «Спортивного квартала» делит суд

Возможность замещения поста-
вок сои из США в Китай, оста-
новленных из-за торговых спо-
ров двух стран, повысила при-
влекательность Дальнего Восто-
ка для инвесторов в сельское хо-
зяйство. В их числе оказался 
бывший министр энергетики 
Сергей Шматко, который может 
начать развивать в регионе ра-
стениеводческий проект сов-
местно с «Русагро». Несмотря 
на хорошие климатические ус-
ловия Дальнего Востока, бизнес 
там осложняется из-за неразви-
того рынка сельхозземли.

Об интересе Сергея Шматко (спец-
представитель президента РФ по 
международному сотрудничеству в 
электроэнергетике) к сельскому хо-
зяйству стало известно из ЕГРЮЛ. В 
конце октября в Приморье было уч-
реждено ООО «Дальневосточная аг-
ропромышленная компания», 99,5% 
которого принадлежит ООО «Артпол 
холдинг» господина Шматко, 0,5% — 
гендиректору «Артпол холдинга» 
Олегу Садчикову. Основной вид дея-
тельности новой компании — выра-
щивание зерновых. В октябре же в 
регионе было создано ООО «При-
морская нива», где 25% получило 
ООО «Артпол Анапа хиллс» («дочка» 
«Артпол холдинга»), а 75% — «Русаг-
ро» Вадима Мошковича, один из 
крупнейших агрохолдингов РФ. 
Специализация «Приморской нивы» 
также связана с растениеводством.

Создание «Приморской нивы» в «Ру-
сагро» назвали незначимым для дея-
тельности и результатов компании. 
Раскрыть дополнительную информа-
цию в группе отказались. Олег Садчи-
ков не ответил на вопросы 

”
Ъ“, связать-

ся с господином Шматко не удалось.
Сергей Шматко занимал пост ми-

нистра энергетики РФ в 2008–2012 го-
дах, в разное время был также предсе-
дателем совета директоров «Транс-
нефти» и «Россетей». Его основной 
бизнес тоже связан с энергетикой. На 
портале HeadHunter «Артпол хол-
динг» называет себя ведущей россий-
ской компанией по развитию техно-
логии в сфере энергоэффективности 
и энергосбережения. У господина 
Шматко также есть интересы в фарма-
цевтике: с марта 2016 года «Артпол 
холдинг» владеет 24% в производите-
ле и дистрибуторе лекарств ООО 
«ФармЭко». Его оборот, по собствен-
ным данным, более 14 млрд руб. в год.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли считает, 

что «Русагро» могут интересовать 
лоббистские возможности Сергея 
Шматко как чиновника федерально-
го уровня. «Русагро» выращивает в 
Приморье сою и кукурузу на площа-
ди 79 тыс. га, а также управляет ма-
сложировым комбинатом «Примор-
ская соя» мощностью переработки 
почти 170 тыс. тонн сои в год. Кроме 
того, «Русагро» создает в регионе 
крупный свиноводческий комплекс 
мощностью более 80 тыс. тонн мяса в 
год общей стоимостью 27,7 млрд руб.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что Дальний Восток хо-
рошо подходит для выращивания 
сои и кукурузы: «Регион находится 
рядом с крупными потребителями — 
странами Юго-Восточной Азии, Кита-
ем, Кореей и Японией». Кроме того, 
отмечает он, там хорошие климати-
ческие условия: годовой объем осад-
ков превышает их среднее количест-
во на европейской части примерно 
на 40–50%.

Сейчас подходящий момент для 
начала производства сои на Дальнем 
Востоке, особенно на фоне торговых 
разногласий США и Китая, из-за кото-
рых поставки американской сои в ре-
спублику прекратились, указывает 
старший советник Bain & Company 
Игорь Бучацкий. На США приходи-
лось около трети из ежегодного ки-
тайского импорта сои в 90 млн тонн, 
и Россия может заместить часть этих 
поставок, заявил в среду премьер 
Дмитрий Медведев по итогам встре-
чи с премьером Госсовета КНР Ли 
Кэцяном. Но, предупреждает госпо-
дин Сизов, на Дальнем Востоке у ин-
весторов могут возникнуть сложно-
сти с покупкой сельхозземли, так как 
значительная ее часть не оформлена 
в собственность. «Рынок, по сути, на-
чал формироваться только несколько 
лет назад — с приходом в регион 

”
Ру-

сагро“»,— добавляет эксперт.
Развитие зернового рынка в РФ 

привлекает сегодня в этот бизнес но-
вых инвесторов, в том числе из семей 
крупных чиновников. Так, в сентябре 
стало известно, что ЗАО «Династия» 
Валентина Мантурова, отца главы 
Минпромторга Дениса Мантурова, 
вместе с ростовским бизнесменом 
Владиславом Понамаренко учредили 
на паритете ООО «Колос Кубани» для 
выращивания зерновых в Краснодар-
ском крае (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября).

Анатолий Костырев

Энергетик  
выходит в поле
Экс-министр Сергей Шматко  
может заняться растениеводством

Надеемся, 
что правительство 

и Госдума эти законы 
поддержат. Это позволит 

если не решить  
проблему спекуляции, что  
со времен Древней Греции 
никому еще не удалось,  

то хотя бы наведет порядок
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ,  
в интервью радио «Комсомольская правда»

Ц И Т А Т А

Его поздравляет генеральный директор оргкоми-
тета по подготовке и проведению чемпионата ми-
ра по футболу «Россия-2018» Алексей Сорокин:
— Уважаемый Араз Искендерович, от всей души 
поздравляю Вас с 63-летием! Хочу поблагодарить 
Вас за участие компании Crocus Group и Ваш лич-

ный вклад в подготовку и реализацию ЧМ-2018 в 
России. Благодаря Вашему профессиональному 
отношению к делу в Калининграде и Ростове-на-
Дону появились два великолепных стадиона, ко-
торые уже стали любимым местом отдыха горо-
жан. А московский «Крокус Экспо» на целых пол-

тора месяца стал домом для десятков крупней-
ших телевизионных компаний, приняв у себя 
Международный вещательный центр ЧМ-2018. 
Желаю Вам крепкого здоровья и новых больших 
успехов во всех Ваших начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  президенту холдинга Crocus Group 
Аразу Агаларову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В российский прокат выходит фильм—победитель 
Каннского кинофестиваля этого года —  
«Магазинные воришки» Хирокадзу Корээды

Сорокалетний Николя Матьё 
стал 116-м лауреатом старей-
шей и престижнейшей француз-
ской литературной премии — 
Гонкуровской — за свой второй 
роман «Leurs enfants apres eux», 
«Их дети после них». Его имя бы-
ло оглашено на традиционном 
обеде десяти писателей—чле-
нов Гонкуровской академии 
в парижском ресторане Drouant. 
Вместе с Матьё победу празд-
нует издательство Actes Sud, 
опубликовавшее четыре из се-
ми романов-лауреатов послед-
них лет.

о своих 36 лет Матьё, сын 
электромеханика и бухгал-

тера из лотарингского захолустья, за-
щитивший в Университете Меца ди-
плом о философском измерении ки-
нематографа Терренса Малика, по 
его собственным словам, «жрал мя-
со бешеной коровы и перебивался 
поденщиной». Путь от полной без-
вестности к званию лучшего писа-
теля Франции он пробежал всего за 
четыре года, прошедшие с момента 
выхода его первого романа. Проле-
гал этот путь, что возможно лишь во 
Франции, где криминальная литера-
тура не гетто, а национальное досто-
яние, через жанр polar — урбанисти-
ческого триллера с внятными соци-
альными акцентами. Именно в этом 
жанре был написан его дебют «Вой-
на животных».

Малая родина Матьё сильнее 
всего во Франции пострадала от 
глобалистской деиндустриализа-
ции. Глухое отчаяние «края погас-
ших домн» — фон и двигатель сюже-
та обоих романов Матьё, по словам 
критиков, «отвешивающего фразы, 
как пощечины». В первом из них 
«больные животные кризиса, этой 
чумы ХХ века», отчаявшиеся отмо-
розки с закрытой фабрики, ввязыва-
лись в мутную авантюру с похище-
нием и перепродажей девушки со 
страсбургской панели. Дебют при-
нес Матьё широкую известность: 
как раз сейчас выходит снятый по 
нему мини-сериал Алена Тасма 

с участием таких звезд, как Рошди 
Зем, Чеки Карио и Мишель Сюбор.

«Их дети после них» — роман бо-
лее традиционный по жанру: исто-
рию взросления Хасина, альтер эго ав-
тора, Матьё прослеживает с 14-летне-
го до 20-летнего возраста. Все, как по-
ложено: компашка из четырех нераз-
лучных друзей, первая любовь, косяч-
ки и пиво под Nirvana и первое, смеш-
ное преступление — кража каноэ с це-
лью пробраться на нудистский пляж. 
Но своеобразие этого «романа воспи-
тания» в том, что время действия при-
ходится на 1992–1998 годы, памятные 
вполне бесславным завершением 
14-летнего правления Франсуа Мит-
терана, похоронившего социалисти-
ческие иллюзии своих сторонников 
и открывшего эпоху неолиберализ-
ма. В отличие от своих сверстников из 
романов былых времен, Хасин, Анто-
ни, Стеф и Клеб не питают иллюзий 
относительно светлого и просторно-
го взрослого будущего.

Последние несколько десятиле-
тий над Гонкуровской премией ви-
тал дух пассеизма: среди победите-
лей преобладали романы из прошло-
го, в лучшем случае — из времен не-
мецкой оккупации. Присудив приз 
Матьё, академики спохватились, 
что как-никак представляют инсти-
туцию, некогда короновавшую Ан-
ри Барбюса («Огонь», 1916) и Анд-
ре Мальро («Удел человеческий», 
1933) — яростно ангажированных 
писателей, которых в наши дни тоже 
назвали бы антиглобалистами.

Михаил Трофименков

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Отморозки и другие звери
Гонкуровскую премию получил Николя Матьё

В московском представительстве Christie’s 
до 10 ноября показывают избранные лоты 
 предстоящего аукциона русского искусства, 
с которого 26 ноября стартует неделя русских 
торгов в Лондоне.

 В последние годы аукционные дома не балуют мо-
сковскую публику развернутыми гастрольными показа-
ми лотов предстоящих торгов, под которые раньше сни-
мались музейные залы и целые особняки,— это слиш-
ком затратно,— а предпочитают более камерный фор-
мат. Располагая для московского показа лишь десятой 
частью лотов, важно соблюсти баланс, и Christie’s это 
удалось.

«Закат в Венеции» (1873) Ивана Айвазовского — са-
мая дорогая картина на торгах (£400–600 тыс.) из собра-
ния американского коллекционера и филантропа Джо-
на В. Клюге, патронировавшего в числе прочего и Ко-
лумбийский университет в Нью-Йорке, которому и бу-
дет направлена выручка от продажи. Среди других поло-
тен русского мариниста, обращающихся на торгах, это 
выделяют и большой размер, и спокойный вид Венеци-
анской лагуны с несколько фантазийной панорамой ар-
хитектурных достопримечательностей, гондол и парус-
ников, будто растворенных в мареве теплых закатных 
оттенков неба и воды.

Парадные портреты будущего императора Алексан-
дра II — детский, в форме лейб-гвардии Черноморского 
эскадрона (повторение с оригинала, написанного Джор-
джем А. Доу, £50–60 тыс.), и подростковый, в форме лейб-
гвардии Атаманского полка (с оригинала Франца Крюге-
ра, £40–50 тыс.),— уже отметились на торгах Christie’s, 
но каких! В 1929 году княгиня Ольга Палей, вторая су-
пруга великого князя Павла Александровича (в честь 
нее он построил один из дворцов Царского Села), пере-
жив арест и казнь мужа и сына, смогла бежать в Финлян-
дию, а позже обосноваться в Париже. С советским прави-
тельством, активно приторговывавшим национализи-
рованным искусством, она долго судилась за принадле-
жавшие ее семье произведения. Предметом тяжбы были 
и эти два портрета, которые в результате были проданы 
от ее имени и некоего специально образованного син-
диката. Несмотря на то что это анонимные повторения 
с оригиналов (местонахождение которых неизвестно), 
картинам, безусловно, добавляет цены их «аристокра-
тический» провенанс. Княгиня Ольга Палей после рево-

люции даже водила экскурсии по своему дворцу, прев-
ращенному в музей, а спасшись от новой власти за гра-
ницей, написала мемуары, посвященные революцион-
ным годам (они изданы в России в 2005 году).

Украшением выставки стал парный лот — «Автопор-
трет в сером халате» и «Портрет Веры Шухаевой, жены 
художника», написанные Василием Шухаевым на дере-
ве в манере старых мастеров (1921, £300–500 тыс.). Авто-
портрет часто воспроизводился в альбомах и книгах, по-
священных художнику, но местонахождение его было 
неизвестно, пока обе картины не обнаружились недав-
но в частной французской коллекции. Вскоре после пе-
реезда в Париж в 1921 году, где были закончены обе ра-
боты, Шухаев подарил их разным друзьям, о чем свиде-
тельствуют надписи на них. Позже произведения осели 
в одном собрании.

Из частной финской коллекции происходит «Портрет 
Веры Репиной, жены художника» (1882, £150–200 тыс.), 
еще с детских лет позировавшей своему будущему мужу 
(она изображена на многих его произведениях, храня-
щихся в крупных музеях), но после пятнадцати лет бра-
ка, забрав четырех детей, оставившей художника, слиш-
ком свободного в отношениях с женщинами. Представ-
ленный портрет, на котором Вера Репина, устало опер-
шись на спинку стула, читает газету, передает сложность 
семейных отношений.

За авангардное искусство на выставке отвечает «Натюр-
морт» Натальи Гончаровой (£100–150 тыс.) из частной аме-
риканской коллекции: точный год написания его неиз-
вестен, но он явно вдохновлен Испанией, где художница 
вместе с мужем Михаилом Ларионовым впервые побыва-

ла в 1916 году по приглашению Сергея Дягилева для ра-
боты над спектаклями «Русских сезонов». На картине, на-
писанной в сине-белой гамме, художница рифмует орна-
мент скатерти, на котором стоит ваза с цветами, с пейза-
жем за окном, соединяя примитивистскую манеру с эле-
ментами кубизма. К сожалению, в Москву не привезли ни-
чего из внушительной подборки работ Леона Бакста из со-
брания наследников сестры художника. Это в основном 
небольшие по формату вещи, раскрывающие все многоо-
бразие талантов одного из главных мастеров русского мо-
дерна: эскизы костюмов, декораций, тканей, ню, графи-
ческие портреты. Среди всего этого выделяются большой 
акварельный эскиз сценографии балета «Дафнис и Хлоя» 
(1912, £180–220 тыс.), а также чуть меньший по размеру 
эскиз к «Спящей красавице» (1921, £50–70 тыс.).

Игорь Гребельников

АУКЦИОН ИСКУССТВО

Парадный портрет  
аукциона
Выставка Christie’s в Москве

Санкт-Петербургский музей теа-
трального и музыкального искус-
ства отмечает двухвековой юби-
лей отца классического балета 
скромно, но со вкусом. Громким 
будет посвященный в этом году 
лично балетмейстеру фестиваль 
«Дягилев. P.S.», который откро-
ется через десять дней, а экспо-
зиция «Петипа. Танцемания» — 
лаконичное к нему предисловие. 
О судьбе великого Петипа и став-
шего с ним великим русского ба-
лета задумалась Кира Долинина.

 В отечественной историо-
графии балету очень повезло. Текс-
ты Любови Блок, Веры Красовской, 
Вадима Гаевского, Павла Гершензона, 
Юлии Яковлевой — это высочайший 
уровень балетоведения и балетной 
критики, и при желании они и мер-
твого способны научить искусству ви-
деть балет. Петипа как главный герой 
тут, конечно, занимает одно из пер-
вых мест, хотя вот Блок, например, 
в гениальности ему отказывала, при-
знавая за ним лишь «интуитивную» 
одаренность. Огромной проблемой 
для понимания, что же такое фено-
мен Петипа для советских исследова-
телей, да и зрителей, было то, что как 
такового Петипа они не знали.

Его балеты в чистом виде исчез-
ли почти сразу после смерти их созда-
теля в 1910 году — исчез с войной его 
мир, а с революцией исчезла и страна, 
ко торая открыла в нем великого мас-
тера большого балетного стиля. По ча-
стям, как сами запомнили, увезли Пе-

типа на Запад русские балетные эмиг-
ранты, из чего вырос классический 
балет неимперского извода. Совет-
ская же власть довольно быстро осоз-
нала идеологическую ценность ос-
новных постулатов балетов Петипа, 
их жесткую иерархическую тотали-
тарную структуру, но избавилась по 
дороге от всего «лишнего». Советский 
Петипа говорил уже не на изыскан-
ном и строгом францу зском, не на иг-

ривом и вольнодумном итальянском, 
а на советском но воязе, из которого на 
всякий случай вынули все риториче-
ские фигуры, способные  запутать не 
слишком обученного грамоте зрителя. 
Такими — раз за разом обрезаемыми, 
выхола щиваемыми, видоизменяемы-
ми, с другими рит мами и рифмами — 
балеты Петипа про жили свои совет-
ские годы. И только фее рические ре-
конструкции конца  1990-х позволили 

хоть глазком  увидеть то, к чему старик 
Петипа действительно приложил руку.

Сегодняшняя выставка особых 
различий между «Петипа» и «Петипа» 
не делает. Тут, скорее, речь идет о ми-
фе Петипа, для которого нет границ 
и времен. Обычные, вообще-то, без 
затей и архитектурных изысков за-
лы переформатированы ради вели-
кого старца в череду полутемных ко-
ридоров и закутков сродни простран-

ству театрального закулисья. Пово-
рот за поворотом, по главным бале-
там Петипа, тем, которые остались 
на его личном щите (десятки других 
либо сгинули вскоре после премь-
еры, либо исчезли в связи с совсем 
уж идеологической неуместностью): 
«Баядерка», «Раймонда», «Дочь фарао-
на», «Спящая красавица», зал полуза-
бытых даже историками постановок, 
экраны со сценами из спектаклей 
и с репетиций и костюмы. Множест-

во костюмов, от премьерных из Ма-
риинского или Большого театров, до 
недавних совсем из Парижской опе-
ры или Стокгольмского музея танца, 
которые помнят пот и слезы многих 
и многих — от Матильды Кшесин-
ской до Рудольфа Нуреева. Обманчи-
вая телесность этих мутных, без света 
софитов платьев предназначена вы-
вести на сцену тени забытых этуалей. 
Над всем этим краеугольным камнем 
сияет увесистый фолиант из архива 
Дирекции императорских театров, 
раскрытый на контракте придворно-
го ведомства с французским танцов-
щиком Мариусом Петипа, датирован-
ным 24 мая 1847 года. День, достой-
ный быть отмеченным красным в ка-
лендаре. День рождения русского ба-
лета, каким мы бы хотели его видеть.

Сделать выставку о балете из ста-
ринных фотографий и пыльных ко-

стюмов можно, но она будет мертвой. 
Увидеть Петипа через отточенные дви-
жения современных танцовщиков на 
экранах тоже можно, но надо перена-
строить оптику. В нашем случае про-
водником выступают легендарные ре-
конструкции Сергея Вихарева, прев-
ратившие для наших современников 
имя Петипа в абсолютно живое зрели-
ще. Идя шаг за шагом по найденным 
в библиотеке Гарварда записям дви-
жений, сделанным петербургским 

танцовщиком и педагогом Николаем 
Сергеевым в 1920-е годы, Вихарев вос-
создал практически утерянный хорео-
графический рисунок «Спящей краса-
вицы» (1999) и «Баядерки» (2002), кото-
рые оказались постройками идеаль-
ного большого стиля. Той хореогра-
фической архитектуры,  которая бы-
ла гимном монарху и монархии, чи-
стоте и строгости, порядку и идеалу. 
Которую начал строить «король-сол-
нце», которую так ценили русские им-
ператоры и кремлевские горцы, кото-
рой отдал жизнь Петипа, многие годы 
умудрявшийся угождать всем имев-
шим над ним власть: императору, чи-
новникам, публике, не забывая при 
этом Искусство. Это никогда не было 
легко, но быстроногий француз до-
стиг тут больших высот, за что это са-
мое Искусство и мы все должны быть 
ему благодарны.

ВЫСТАВКА БАЛЕТ

Наука угождать
Выставка к 200-летию Мариуса Петипа в Петербурге

Глава международного  департамента русско-
го искусства Christie’s Алексей Тизенгаузен 
показал в Москве лоты, которые скоро отпра-
вятся на торги в Лондон  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Последние годы аукционные дома не балуют московскую 
публику развернутыми гастрольными показами лотов 
предстоящих торгов, под которые раньше снимались 
музейные залы и целые особняки,— это слишком  затратно

Николя Матьё получил  
Гонкуровскую премию 
за свой второй роман 
«Их дети после них»  
 ФОТО REUTERS

Обманчивая телесность мутных, без света софитов костюмов предназначена вывести на сцену тени 
забытых этуалей  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Д

Советская власть довольно быстро 
осознала жесткую иерархическую 
тоталитарную структуру балетов 
Петипа, но избавилась по дороге 
от всего «лишнего»
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В четвертом туре группового этапа Лиги Европы 
«Спартак» принимает шотландский «Рейнджерс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Армейцы проиграли 
с потерями
Поражение от «Ромы» свело их шансы на play-off  
к минимуму
Вслед за «Локомотивом», ка-
жется, лишился шансов про-
рваться в play-off Лиги чем-
пионов второй ее российский 
участник — ЦСКА. Вчера в мат-
че четвертого тура в группе G 
армейцы на своем поле уступи-
ли «Роме» — 1:2, не реализовав 
возможность обойти или хо-
тя бы не отпустить далеко чуть-
чуть опережавших их в табли-
це после первого круга римлян 
и мадридский «Реал».

ожно предста-
вить, о чем думали перед этим мат-
чем те, кому небезразличен ЦСКА. 
О том, что он ведь может все в ев-
рокубковой судьбе армейцев кар-
динальным образом изменить. О 
том, что «Рома», которая в предыду-
щем туре так уверенно, со счетом 
3:0, разнесла армейцев на своем 
поле, на самом деле впереди все-
го-то в двух очках, а в итальянском 
чемпионате дела у нее идут не вол-
шебно, скорее со скрипом. О том, 
что в двух очках впереди и глав-
ный гранд группы G «Реал», вче-
ра поздно вечером по московско-
му времени встречавшийся с чеш-
ской «Викторией». А он вообще пе-
реживает что-то сильно похожее 
на кризис. О том, что если в при-
лично заполненных «Лужниках» 
ЦСКА удастся сыграть так же плот-
но, так же агрессивно, как он уже 
неоднократно играл в нынешнем 
сезоне в разных турнирах, в том 
числе и в Лиге чемпионов, то мож-
но с третьего места в таблице скак-
нуть выше и даже приблизиться к 
play-off вплотную.

Сладкие мечты, казалось, раз-
било вдребезги катастрофиче-
ское для ЦСКА начало матча. Быс-
трый гол, позволяющий соперни-
ку сразу почувствовать себя ком-
фортно, хозяином положения, 
пропускать ему, конечно, не стои-
ло ни в коем случае. Армейцы его 
пропустили. Чтобы забить, «Ро-
ме» понадобилось три минуты. 
Она заработала угловой, а голки-
пер ЦСКА Игорь Акинфеев — ред-
кая для него промашка — как-то 
слишком нерешительно вышел 
перехватывать подачу. До нее он 
так и не добрался. Зато добрал-
ся умеющий прыгать не хуже ба-
скетболиста Костас Манолас.

Еще через пять минут, которые 
ЦСКА провел довольно бодро, его 

подстерегла следующая беда. Ма-
рио Фернандес подкатился под 
Александра Коларова и в этом же-
стоком стыке получил удар коле-
ном по голове. Его унесли на но-
силках под трибуны, и ЦСКА поте-
рял чересчур важного для коман-
ды футболиста.

Положение для хозяев прев-
ратилось из сложного в ужасно 
сложное. Но, надо признать, ар-
мейцы переваривали все, что 
произошло с ними, с достоинст-
вом. Футбол в их исполнении был 
далеко не идеальным, но упрям-
ство, страсть хлестали через край. 
Ошибаясь, они пытались переть 
на «Рому», которая, может, и не 
трещала по швам, но и в желан-
ной «зоне комфорта», когда все 
идет по накатанной, никак очу-
титься не могла. Приходилось 

все время пахать на пределе и в 
основном на своей половине.

«Рома» тоже иногда огрызалась 
опасными атаками, но теперь все 
для ЦСКА обходилось счастливо, 
и, например, Алессандро Флорен-
ци, вывалившись на Акинфеева, 
запутался в собственных ногах. А 
под занавес первого тайма ЦСКА 
чуть не выстрадал шикарную на-
граду за упрямство. После хитрого, 
точно в такт паса пяткой от Арно-
ра Сигурдссона Иван Обляков ока-
зался прямо перед вратарем Роби-
ном Ольсеном. Пробить его у Обля-

кова, однако, не вышло. А у прибе-
жавшего помочь партнеру Георгия 
Щенникова не вышло добить мяч 
головой — он перелетел через пе-
рекладину.

Но сразу после перерыва на-
града нашла героев. Ильзат Ахме-
тов, продираясь мимо игроков «Ро-
мы», дотащил мяч до штрафной, а 
там Сигурдссон классно пальнул 
из-под защитника, угодив в угол. 
Счет сравнялся, сладкие мечты за-
ново обрели актуальность, прав-
да, ненадолго. ЦСКА понес еще од-
ну потерю. Вторая желтая карточка 
Хердура Магнуссона оставила его 
в меньшинстве, а вскоре после его 
ухода Лоренцо Пеллегрини, най-
дя мяч неподалеку от вратарской, 
разобрался с Акинфеевым. Вовсю 
искрившая игра моментально по-
блекла, успокоилась. «Рома» уже не 
особенно хотела лезть на рожон. 
ЦСКА хотел, но не хватало сил. Он 
потерпел поражение, после кото-
рого, кажется, должен сосредото-
читься на борьбе за третье место — 
путевку в play-off Лиги Европы — с 
«Викторией».

Алексей Доспехов

Потери ведущих  
футболистов  
не позволили армейцам 
(в красно-синей форме) 
добиться благоприятного  
результата в домашнем  
матче с «Ромой»   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Црвена звезда» усложнила «Ливерпулю» задачу
А «Барселона» уже может не волноваться

«Барселона» первой в нынешнем розыг-
рыше Лиги чемпионов обеспечила себе 
место в play-off. Каталонцы, снова играв-
шие без Лионеля Месси, в Милане свели 
вничью матч группы B с «Интером» — 1:1, 
чего им хватило для решения задачи-ми-
нимум. Практически не осталось интриги 
в группах A и D, что печально, поскольку 
в последней выступает «Локомотив», ко-
торый после поражения от «Порту» шан-
сов на продолжение борьбы не имеет. 
А вот в группе C, где финалист турнира 
прошлого сезона «Ливерпуль» сенсаци-
онно уступил «Црвене Звезде», все толь-
ко начинается: все четыре команды со-
храняют шансы на попадание в play-off.

Группа A
«Боруссия» практически решила задачу попа-
дания в play-off еще в третьем туре, когда на 
своем поле разгромила «Атлетико» со счетом 
4:0. Это стало самым крупным поражением 
мадридцев за все время, что ими руководит 
Диего Симеоне (аргентинец возглавил ко-
манду еще в 2011 году). Для «Боруссии» же это 
была третья победа подряд в нынешнем ро-
зыгрыше. И чтобы уже точно забронировать 
место в play-off, дортмундцам в мадридской 
встрече достаточно было зацепить одно оч-
ко. Гости, за весь матч не нанесшие ни одно-
го удара в створ, похоже, на ничью и играли, 
но не сложилось. «Атлетико» победил 2:0 и 
догнал дортмундцев по очкам — у обеих ко-
манд по 9 баллов. В принципе и этого резуль-
тата и «Боруссии», и «Атлетико» могло хва-
тить, чтобы досрочно пробиться в следую-
щий раунд. Требовалось лишь, чтобы другая 
пара группы — «Монако» и «Брюгге» — повто-
рила исход своей первой встречи и сыграла 

вничью. Но кризис в «Монако», похоже, про-
должает только усугубляться, и даже на своем 
поле клуб Дмитрия Рыболовлева не смог ни-
чего показать, уступил 0:4, лишился шансов 
на выход из группы и дал призрачную над-
ежду «Брюгге», в активе которого 4 очка.

Группа B
«Барселона» уже почти три недели вынужде-
на обходиться без Лионеля Месси, получив-
шего травму руки, но на результатах коман-

ды это не сказывается. Каталонцы лидируют 
в чемпионате Испании, а в Лиге чемпионов 
они стали первой командой, обеспечившей 
себе путевку в play-off. Добыли они ее в Мила-
не в противостоянии с «Интером», который 
обыграли в конце октября (2:0). На San Siro 
каталонцы создали массу моментов, но заби-
ли уже под занавес встречи — на 83-й мину-
те отличился вышедший на замену Малком. 
Но «Интер» все же спасся — четыре минуты 
спустя Мауро Икарди счет сравнял. И это был 
первый и последний удар миланцев в створ 
ворот. «Интер», таким образом, с 7 очками в 
активе закрепился на второй строчке и мо-
жет сам досрочно выйти в следующий раунд, 
если в пятом туре в гостях обыграет «Тоттен-
хем». Лондонцы после волевой победы над 

ПСВ (она, кстати, первая для них за четыре ту-
ра) идут третьими и отстают от миланцев на 
три очка. Что касается ПСВ, то он может побо-
роться разве что за третье место.

Группа C
Финалист предыдущего розыгрыша Лиги 
чемпионов «Ливерпуль» рискует сменить 
статус одного из фаворитов турнира на зва-
ние его главного разочарования. Подопеч-
ные Юргена Клоппа потерпели уже второе 
поражение. Но если первое, от «Наполи» с 
минимальным счетом в гостях, было вос-
принято достаточно спокойно, то вот осеч-
ка, допущенная в Белграде, где «Црвена 
Звезда» отправила в ворота «Ливерпуля» 
два безответных мяча (оба раза отличил-

ся Милан Павков), воспринимается как на-
стоящая сенсация. Тем более если вспом-
нить, что две недели назад «Ливерпуль» до-
ма не оставил от «Црвены Звезды» камня на 
камне — 4:0.

После матча Юрген Клопп эмоционально 
рассказывал о том, что и такое бывает, при-
знавал, что команда где-то по пути в Сербию 
потеряла кураж, но уверял, что все будет хо-
рошо и нужно только собраться. После четы-
рех туров «Ливерпуль» с 6 очками в активе 
только по дополнительным показателям от-
стает от «Наполи», а ПСЖ и «Црвену Звезду» 
опережает на одно и два очка соответствен-
но. Как бы то ни было, а лимит на осечки 
красные уже исчерпали. Следующий матч 
они проводят в гостях против ПСЖ (пари-
жане свою встречу с «Наполи» свели вничью 
1:1) и в случае еще одного поражения уже не 
будут хозяевами своей судьбы.

Группа D
«Локомотив» пока остается худшей коман-
дой в нынешней Лиге чемпионов. Из всех 
команд, уже сыгравших четыре тура, он 
единственный, кому не удалось набрать хо-
тя бы одно очко. Очередной провальный 
матч железнодорожники провели в Порту, 
где уступили 1:4 и лишились шансов на вы-
ход в play-off. Формально «Локомотив» мо-
жет еще зацепить третье место и перебрать-
ся в Лигу Европы, но шансов на это немного.

Что касается распределения путевок в 
play-off, то «Порту», чтобы гарантировать се-
бе одну из них, осталось в двух матчах на-
брать одно очко. Вторая, по всей видимости, 
достанется «Шальке». На счету немцев 8 оч-
ков — вдвое больше, чем у «Галатасарая».

Александр Петров

СКАНДАЛ

Разоблачения 
повернули на восток
Расследования Football Leaks  
затронули российские клубы

Очередная порция разоблачений, 
связанных с функционированием 
футбольного рынка, выпущенная 
онлайн-платформой Football Leaks, 
затронула отечественный футбол. 
В центре внимания оказался ряд ве-
дущих российских клубов. Football 
Leaks опубликовала истории о том, 
как «Зениту» и «Локомотиву» уда-
лось избежать серьезных санкций 
со стороны Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) за мас-
штабные нарушения правил финан-
сового fair-play (FFP).

чера онлайн-платформа Foot-
ball Leaks выпустила очередную пор-
цию разоблачительных материалов, 
касающихся деятельности ключевых 
футбольных структур. Основным пред-
метом интереса ресурса, как обычно, 
стали темы, связанные с соблюдением 
клубами финансового fair-play Союза 
европейских футбольных ассоциаций, 
предполагающего баланс между расхо-
дами клубов и их коммерческими, то 
есть полученными не от владельца, до-
ходами. Ранее опубликованные доку-
менты, по сути, обвиняли UEFA в слиш-
ком «благосклонном» отношении к та-
ким континентальным грандам, как 
«Манчестер Сити» и ПСЖ, теперь наста-
ла очередь и российских команд. Им 
посвящен материал, созданный на ос-
нове предоставленных Football Leaks 
документов и данных, вышедший на 
портале Black Sea.

В нем рассказывается о проверках, 
которые UEFA вел по отношению к ря-
ду отечественных клубов в первой поло-
вине нынешнего десятилетия. Большая 
его часть посвящена «Зениту».

Как говорится в расследовании, в 
2013 году UEFA заинтересовали пре-
доставленные петербургским клубом 
документы, демонстрирующие, из че-
го складывается доходная часть его 
бюджета. Из них следовало, что око-
ло €48 млн из спонсорских поступле-
ний было получено от основного спон-
сора и фактического владельца «Зени-
та» «Газпрома». Большая же часть — 
€80,4 млн — была записана на так на-
зываемого основного спонсора номер 
два. Комитет по финансовому контр-
олю UEFA потребовал расшифровать, 
кто является этим партнером. На сай-
те Black Sea приведен документ, пока-
зывающий, что на самом деле под вто-
рым «основным спонсором» подразуме-
вались прежде всего восемь компаний, 
имеющих непосредственное отноше-
ние к «Газпрому»,— такие как Газпро-
мбанк, Gazprom Germania, «Газпром 
нефть». В общей сложности они вложи-
ли в «Зенит» €64,4 млн. Таким образом, 
вклад «рыночных» спонсоров в общие 
зенитовские доходы, в 2012 году со-
ставлявшие €171 млн, оказался незна-
чительным и вроде бы гарантировал 

петербуржцам грандиозные проблемы 
вплоть до исключения из еврокубков.

Далее Black Sea подробно описыва-
ет, каким образом «Зениту» удалось «от-
биться» от обвинений. Клуб сам нанял 
компанию Repucom для аудита своего 
финансового состояния. По его итогам 
занимавший пост генерального дирек-
тора «Зенита» Максим Митрофанов от-
правил в UEFA письмо, в котором в ка-
честве объяснения гигантских выплат 
от «Газпрома» было сказано, что в ре-
альности клуб оказывал ему некото-
рые «бонусные» услуги, не описанные 
в стандартных договорах. Скажем, по-
здравления сотрудников компании с 
днями рождения от игроков, доступ в 
раздевалку, VIP-билеты. Кроме того, «Зе-
нит» ссылался на общую неблагоприят-
ную экономическую конъюнктуру в 
российском футболе, не позволяющую 
клубам эффективно функционировать 
без поддержки от крупных, в том числе 
государственных, партнеров. Он так-
же утверждал, что вместе с Российской 
футбольной премьер-лигой и в «коопе-
рации с Repucom и Deloitte» ищет пути 
для изменения ситуации в лучшую сто-
рону и «существенного роста доходов». 
В новой же отчетности доля спонсор-
ских поступлений от «Газпрома» за счет 
«вливания» в нее доли аффилирован-
ных структур была поднята до €75 млн. 
При этом, по мнению Football Leaks, 
с точки зрения FFP «Зенит» все равно 
остался в «красной зоне» с дефицитом 
за два года более €90 млн. В плане же 
по выходу из нее, присланном клубом 
в UEFA, говорилось об увеличении газ-
промовских поступлений до €90 млн в 
год: только так, как считали в «Зените», 
он сможет добиться соответствия fair-
play. UEFA, что показалось экспертам 
Football Leaks странным, наказал «Зе-
нит», но «щадящими» санкциями, глав-
ной из которых был штраф в €6 млн.

В расследовании фигурируют еще три 
российских клуба, грубо нарушавшие 
FFP,— «Локомотив», «Динамо» и «Рубин». 
Два последних были сурово наказаны — 
отстранением от участия в еврокубках. 
«Локомотив» такой санкции избежал, не-
смотря на то что проводившая аудит в 
клубе PwC оценила его спонсорский кон-
тракт с РЖД (компания обеспечивала бо-
лее 90% бюджета клуба) на €187 млн как 
совершенно нерыночный: его рыночная 
стоимость, по версии аудиторов, была 
равна всего €87 млн.

Железнодорожники выкрутились, 
предъявив UEFA в 2014 году нового 
мощного партнера — компанию «Фин-
ресурс». За несколько месяцев она вло-
жила в клуб €95 млн, гарантировав еще 
€85 млн ежегодно в течение пяти лет. По 
мнению Football Leaks, спонсорство бы-
ло «фиктивным», а «Финресурс» прочно 
аффилирован с РЖД. UEFA, однако, «Ло-
комотив» пощадил: тот по условиям сдел-
ки с футбольной структурой отделался 
штрафом в €1,5 млн.

Алексей Доспехов

Групповой этап. 
Четвертый тур
Группа G. ЦСКА (Россия)—«Рома» (Италия) 1:2 
(Сигурдссон, 51 — Манолас, 4; Пеллегрини, 59. 
Удаление: Магнуссон (ЦСКА), 56 (2 ж. к.)).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Рома» 4 3 0 1 10:4 9

2. «Реал» 3 2 0 1 5:2 6

3. ЦСКА 4 1 1 2 4:7 4

4. «Виктория» 3 0 1 2 3:9 1

Матч «Виктория» (Чехия)—«Реал» (Испания) 
завершился после подписания номера в печать. 
27.11: ЦСКА—«Виктория», «Рома»—«Реал».
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Наличие в составе «Ливерпуля»  
таких звезд, как Садио Мане  
(слева), не помогло ему избежать 
поражения от скромной «Црвены 
Звезды»  ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

Групповой этап. Четвертый тур
Группа A. «Монако» (Монако)—«Брюгге» (Бельгия) 0:4 (Ванакен, 
12, 17 (пен); Уэсли, 24; Вормер, 85). «Атлетико» (Испания)—
«Боруссия» (Германия, Дортмунд) 2:0 (Сауль, 33; Гризманн, 80).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Боруссия» 3 0 1 8:2 9

2. «Атлетико» 3 0 1 7:6 9

3. «Брюгге» 1 1 2 6:5 4

4. «Монако» 0 1 3 2:10 1

28.11: «Атлетико»—«Монако», «Боруссия»—«Брюгге».

Группа В. «Тоттенхем» (Англия)—ПСВ (Нидерланды) 2:1 (Кейн, 
78, 89 — Де Йонг, 2). «Интер» (Италия)—«Барселона» (Испания) 
1:1 (Икарди, 87 — Малком, 83).

 В Н П М О
1. «Барселона» 3 1 0 11:3 10

2. «Интер» 2 1 1 5:5 7

3. «Тоттенхем» 1 1 2 7:9 4

4. ПСВ 0 1 3 4:10 1

«Барселона» вышла в 1/8 финала.  
28.11: ПСВ—«Барселона», «Тоттенхем»—«Интер».

Группа С. «Наполи» (Италия)—ПСЖ (Франция) 1:1 (Инсинье, 
62 (пен.) — Бернат, 45+2). «Црвена Звезда» (Сербия)—
«Ливерпуль» (Англия) 2:0. (Павков, 22, 29)

 В Н П М О
1. «Наполи» 1 3 0 4:3 6

2. «Ливерпуль» 2 0 2 7:5 6

3. ПСЖ 1 2 1 11:7 5

4. «Црвена Звезда» 1 1 2 3:10 4

28.11: «Наполи»—«Црвена Звезда»,  
ПСЖ—«Ливерпуль».

Группа D. «Порту» (Португалия)—«Локомотив» (Россия) 4:1 
(Эррера, 2; Марега, 42; Корона, 67; Отавинью, 90+3 — Фар-
фан, 59). «Шальке» (Германия)—«Галатасарай» (Турция) 2:0 
(Бургшталлер, 4; Ут, 57).

 В Н П М О
1. «Порту» 3 1 0 9:3 10

2. «Шальке» 2 2 0 4:1 8

3. «Галатасарай» 1 1 2 3:3 4

4. «Локомотив» 0 0 4 2:11 0

28.11: «Порту»— «Шальке», «Локомотив»—«Галатасарай».
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